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Год от году не легче
Средний срок ипотеки превысил четверть века

Роза Алмакунова

Россияне этой осенью стали оформ-
лять ипотеку на 25 лет и более, зая-

вили «Известиям» в Центробанке. Тен-
денцию подтвердили в бюро кредитных 
историй и в банках. Основные причи-
ны — в росте стоимости квартир и в по-
вышении рыночных ставок по жилищ-
ным кредитам: ежемесячный взнос 
становится посильным, только если 
растягивать выплаты на многие годы. 
Вместе с тем при удлинении кредита 
растёт переплата, а долговая нагруз-
ка надолго ограничивает финансовую 
гибкость заёмщика. Выгодно ли брать 
ссуды на длинные сроки и что такая тен-
денция значит для финрынка — в мате-
риале «Известий».

Средний срок выданного в сен-
тябре ипотечного кредита составил 

303 месяца, или 25 лет и три месяца, со-
общили «Известиям» в Банке России. 
По данным регулятора, активно этот 
показатель рос в прошлом году: в на-
чале 2023-го он был на полтора года ко-
роче. А если сравнивать с сентябрём 
2023-го, то прирост составил лишь че-
тыре месяца.

Удлинение ссуд на приобретение 
квартиры характерно как для льгот-
ных, так и для рыночных программ 
банков, отметили в регуляторе.

Если говорить только о льготных 
программах, то средний срок ипотеки 
вырос ещё значительнее. По итогам 
сентября 2024-го он достиг максиму-
ма за всё время действия господдерж-
ки, составив 26  лет и два месяца 
(314 месяцев), заявили «Известиям» 
в Объединённом кредит-
ном бюро (ОКБ). 
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Шахтовая доска
Экс-замминистра Яновского подозревают  
в создании ОПГ

Яна Штурма

А рестованный по делу о мошенни-
честве бывший замминистра энер-

гетики РФ Анатолий Яновский подозре-
вается не просто в хищении бюджетных 
средств, но и в создании организован-
ной преступной группы, выяснили «Из-
вестия». Следователи охарактеризова-
ли эту ОПГ как «устойчивую, сплочённую, 
с наличием административного ресур-
са в топливно-энергетическом комплек-
се». Поводом для возбуждения уголовно-
го дела стали вероятные махинации при 
выполнении госконтрактов на ликвида-
цию убыточных угольных шахт в Кузбас-
се и Пермском крае. Общий ущерб оце-
нивается следствием в сотни миллионов 
рублей. Новые подробности дела — в ма-
териале «Известий».

Бывшего замминистра энергети-
ки Анатолия Яновского, арестованно-
го 25 октября 2024 года, заподозрили 
в создании организованной преступ-
ной группы, следует из постановления 
МВД о привлечении его в качестве об-
виняемого (есть у «Известий»).

«Имея умысел, направленный на хи-
щение путём обмана бюджетных средств 
в особо крупном размере... создал орга-
низованную группу с целью совершения 
тяжкого преступления — мошенниче-
ства в отношении Минэнерго РФ», — го-
ворится в документе. Там же утвержда-
ется, что именно Яновский вовлёк в эту 
группу экс-руководителя ФГБУ по во-

просам реорганизации и ликвидации не-
рентабельных шахт Андрея Моисеенко-
ва, бизнесмена Роберта Шагиняна и ещё 
ряд «не установленных следствием лиц».

Анатолий Яновский занимал пост 
замминистра с 2008 по 2021 год. Ему 
предъявлено обвинение в мошенниче-
стве в особо крупном размере. Вместе 
с ним был задержан и действующий зам-
министра энергетики Сергей Мочальни-
ков, его отправили под домашний арест, 
вменив в вину ещё злоупотребление 
должностными полномочиями.

Уголовное дело было возбуждено 
в июне 2024-го. Следствие считает, что 
с 2014 по 2023 год должностные лица Ми-
нэнерго заключили с подконтрольны-
ми организациями несколько крупных 
госконтрактов на выполнение работ 
по ликвидации убыточных и непер-
спективных угольных шахт и разрезов. 
Но работы были проведены не в полном 
объёме. Акты их приёмки и экспертные 
заключения, на основании которых под-
рядчикам перечислялись средства, со-
гласовали и подписали представители 
Минэнерго.

Как сообщил источник «Известий» 
в правоохранительных органах, показа-
ния против Яновского дали задержан-
ные этим летом фигуранты уголовно-
го дела о хищении. По нему проходят 
ранее арестованные гендиректор под-
ведомственного Минэнерго ФГБУ 
по вопросам реорганизации и ликви-
дации нерентабельных шахт и разре-
зов (ГУРШ) Андрей Моисеенков, а также 
глава нескольких компаний-подрядчи-
ков Роберт Шагинян. Именно он и полу-
чал госконтракты за откаты, 
полагает следствие.

Смена полисов
Об окончании действия ОСАГО хотят напоминать через «Госуслуги»

Мария Колобова

Г ражданам планируют напоминать 
об окончании действия ОСАГО через 

портал «Госуслуги». Такой функционал 
Национальная страховая информацион-
ная система (НСИС) разрабатывает с Мин-
цифры, выяснили «Известия». По ожи-
даниям гендиректора НСИС Николая 
Галушина, сервис может заработать 
с 2025-го. Сейчас на «Госуслугах» уже 
можно посмотреть действующий до-
говор. При этом страховщики не всегда 
напоминают об окончании работы по-

лиса — функционал упростит жизнь ав-
товладельцам. Поможет ли он также сни-
зить долю тех водителей, которые ездят 
без ОСАГО, — в материале «Известий».

В России начнут напоминать 
на «Госуслугах» об окончании дей-
ствия ОСАГО. Такой функционал 
Национальная страховая информа-
ционная система (в ней хранится ин-
формация обо всех оформленных 
в России полисах страхования авто-
мобиля и жилья) сейчас разрабаты-
вает с Минцифры, рассказал «Изве-
стиям» гендиректор НСИС Николай 

Галушин. По его ожиданиям, эта функ-
ция заработает в 2025 году.

Пользователям «Госуслуг» уже прихо-
дят уведомления о статусе действия неко-
торых документов. К примеру, мобильное 
приложение «Госуслуги Авто» напомина-
ет автомобилистам об окончании срока 
действия водительского удостоверения, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Минцифры. Там подтвердили: возмож-
ность расширения функционала на полис 
ОСАГО ведомство сейчас обсуждает с за-
интересованными ведомства-
ми и организациями.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 08.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,624   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8664   ДИРХАМ ОАЭ 26,7046   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,4406   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2533   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1993   ДОЛЛАР США 98,0726   ЕВРО 105,5679   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6344 

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Кр
ис

ти
на

 К
ор

ми
ли

цы
на

 | 
РИ

А 
Но

во
ст

и

«Орруда» к бою
Что отрабатывают  
на первых совместных 
учениях РФ и Индонезия

Правила жизни
Путин назвал шесть принципов  
справедливого мироустройства

Семён Бойков, Иван Дубровин, Альберт Калашян

Россия будет работать с новоизбранным президентом США, 
но мяч на стороне Вашингтона, сказал Владимир Путин на сес-

сии дискуссионного клуба «Валдай» в Сочи 7 ноября. Глава государ-
ства поздравил Дональда Трампа с победой на выборах, но под-
черкнул, что гегемония США уходит в прошлое, неизбежно уступая 
место многополярному миру. Глава государства напомнил: этот 
мир может строиться только на принципах открытости и уваже-
ния суверенитета других государств. Примером таких отношений, 
как показал саммит в Казани, может быть содружество БРИКС. 
Главные заявления российского лидера о евразийской безопас-
ности, кризисе на Украине и отношениях с Соединён-
ными Штатами — в материале «Известий». b
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«Орруда» к бою
Что отрабатывают на первых совместных учениях 
РФ и Индонезия

Владимир Матвеев, Богдан Степовой

В Яванском море началась актив-
ная фаза первого военно-морско-

го учения ВМФ России и ВМС Индоне-
зии «Орруда-2024». Она продлится два 
дня — 7 и 8 ноября. В ходе неё экипажи 
боевых кораблей двух стран отработа-
ют задачи по противоминной, противо-
воздушной и противолодочной оборо-
не, проведут артиллерийские стрельбы, 
а также тренировку по освобождению 
судна от террористов. Эксперты от-
мечают, что «Орруда-2024» позволяет 
укрепить и расширить связи с крупней-
шей страной Юго-Восточной Азии.

В состав отряда кораблей ВМФ 
РФ, принимающего участие в учении, 
вошли корветы Тихоокеанского фло-
та (ТОФ) «Громкий», «Резкий», «Герой 
Российской Федерации Алдар Цыден-
жапов» и танкер «Печенга». Они нака-
нуне посетили индонезийский порт 
Сурабая, где моряки приняли участие 
в торжественной церемонии открытия 
первого совместного военно-морско-
го учения «Орруда-2024».

В ней участвовали командование 
ВМС Индонезии, посол России в Ре-
спублике Индонезия Сергей Толчёнов 
и представители командования Тихо-
океанского флота.

— Безусловно, наши учения будут 
способствовать отработке взаимо-
действия между двумя флотами и ока-
занию помощи в возможных кризис-
ных ситуациях, чтобы мы были готовы 
действовать в любой обстановке, — со-
общил командующий Приморской 
флотилией разнородных сил ТОФ 
контр-адмирал Алексей Сысуев.

Активная фаза манёвров проходит 
в акватории Яванского моря. От индо-
незийской стороны в них принимают 
участие фрегат «И Густи Нгурах Рай» 
и корвет «Франц Каисиепо».

На переходе в район основных дей-
ствий российские и индонезийские 

экипажи отработали обеспечение свя-
зи между кораблями и маневрирова-
ние в совместном отряде.

В первый день учений — 7 ноября — 
были отработаны задачи по противо-
минной, противовоздушной и про-
тиволодочной обороне, проведены 
артиллерийские стрельбы по надво-
дным и воздушным целям, а также тре-
нировка по спасению людей на море.

Во второй день — 8 ноября — эки-
пажи кораблей двух стран проведут 
досмотровые действия и отработают 
элементы антитеррористической де-
ятельности. Для отработки совмест-
ных задач будут задействованы палуб-
ные вертолёты.

Такие учения — возрождение дав-
них и добрых российско-индонезий-
ских связей, рассказал «Известиям» 
экс-командующий Тихоокеанским 
флотом адмирал Сергей Авакянц.

— Между ВМФ СССР и ВМС Индоне-
зии давно были установлены тесные 
отношения, — отметил он. — В 1960-
х годах военнослужащие этой страны 
проходили обучение в военных цен-
трах на территории СССР, в том чис-
ле и в Крыму. Такое взаимодействие 
важно, так как повышает степень до-
верия. Индонезия — одна из мощней-
ших держав АСЕН, которая играет всё 
более значительную роль в Юго-Вос-
точной Азии, в акваториях Филиппин-
ского и юго-восточных морей. Нала-
живание связей в это непростое время 
со странами Тихоокеанского региона, 
странами АСЕАН и Юго-Восточной 
Азии — это шаг к стабилизации обста-
новки. Это ещё одно подтверждение 
того, что Россия не может быть изоли-
рована. Мы — мировая держава, нра-
вится это кому или нет. Это важней-
ший аспект этих учений.

Учения «Орруда-2024» позволяют 
расширить связи с крупнейшей стра-
ной Юго-Восточной Азии, рассказал 
«Известиям» директор Центра ком-

Полярное влияние
Ледокол «Иван Папанин» усилит арктические рубежи — корабль будет решать как военные, 
так и транспортные задачи

Роман Крецул, Андрей Фёдоров

Боевой ледокол «Иван Папанин» смо-
жет решать широкий круг задач — 

от военных до гуманитарных, рассказа-
ли опрошенные «Известиями» эксперты. 
В частности, корабль, который войдёт 
в состав ВМФ в следующем году, спо-
собен участвовать в спасательных 
операциях и доставке грузов. А необ-
ходимость в таких боевых единицах об-
условлена повышением активности не-
дружественных стран в Арктическом 
регионе.

Одна из задач патрульного кора-
бля ледового класса «Иван Папанин» 
проекта 23550 — ледокольная, а вто-
рая — участие в сопровождении конво-
ев в арктических широтах, рассказал 
«Известиям» военный эксперт, капи-
тан 1 ранга Василий Дандыкин. По его 
словам, третья возможная задача — до-
ставка грузов в отдалённые гарнизо-
ны, в том числе островные. Это полно-
ценная боевая единица, которая может 
выполнять как боевые, так и транс-
портные функции, полагает эксперт.

— Это достаточно большой корабль, 
тяжёлый — лёд давит массой. Может 
в не самой сложной ледовой обста-
новке действовать, не привлекая наши 
атомные ледоколы, — отметил Васи-
лий Дандыкин. — А с другой стороны — 
на его вооружении стоят ракеты, есть 
своя артиллерия, противовоздушная 
оборона, есть вертолёт, который может 
осматривать ледовую обстановку и ре-
шать другие задачи. Одним словом, это 
боевая единица, которая не относится 
к вспомогательному флоту.

Боевой ледокол «Иван Папанин» 
проекта 23550 может выполнять ши-
рокий круг задач — от военных до гу-
манитарных, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— «Иван Папанин» может вести и па-
трулирование, и перехват, выступать 
как ледокол, как буксир, как спаса-

тельное судно, — отметил он. — И вер-
толёты на него могут садиться, и кате-
ра с него могут действовать. Наверняка 
будет участвовать в снабжении. У нас 
разбросаны многие базы на разных 
землях. Всё-таки Арктика — это буду-
щее. Там огромное количество ресур-
сов, морские пути, неподконтрольные 
западным странам. Это всё надо обо-
ронять.

Дмитрий Болтенков отмечает, что 
Арктика и защита российских владе-
ний там — генеральное направление 
для России.

— Там большие экономические зоны, 
огромное количество добываемых ре-
сурсов, — добавил он. — И недруже-
ственные страны любят совать туда 
свой нос. А мы не хотим, чтобы там хо-
дили посторонние. Эти воды истори-
чески наши, и мы вложили огромное 
количество материальных ресурсов 
и человеческих усилий по их освое-
нию. Поэтому мы ведём укрепление, 
в том числе постройкой таких воен-
ных ледоколов.

«Иван Папанин» будет выполнять 
те же задачи, что и не имеющие ледо-
вого класса корабли и суда ВМФ, толь-
ко с поправкой на Арктическую зону, 
рассказал «Известиям» научный со-
трудник Института мировой эконо-
мики и международных отношений 
РАН Илья Крамник.

— Нам нужны такие корабли, пото-
му что вероятные противники из бло-
ка НАТО последовательно активизи-
руют свои военные усилия в Арктике 
и начинают всё чаще там ходить, — по-
яснил эксперт. — Пока они в основном 
летом там ходят ввиду почти полного 
отсутствия ледоколов. Но у них, в пер-
вую очередь у американцев, есть пла-
ны по усилению ледокольной состав-
ляющей, соответственно, можно ждать 
расширения времени их присутствия 
там. Поэтому желательно иметь надво-
дные военные корабли, способные кон-
тролировать соответствующие аква-
тории и при необходимости оказывать 
вооружённое воздействие. Это главная 
задача, обусловленная перспектива-

ми расширения присутствия флотов 
НАТО в Арктике.

Ранее временно исполняющий обя-
занности гендиректора «Адмиралтей-
ских верфей» сообщил, что передача 
«Ивана Папанина» флоту планируется 
летом следующего года, а до этого ему 
предстоит пройти ледовые испытания 
в районе архипелага Земля Франца-Ио-
сифа. На заводские ходовые испыта-
ния ледокол вышел в июне. До этого 
экипаж завершил комплексную под-
готовку к приёму корабля.

«Иван Папанин» — головной в линей-
ке ледокольных сторожевых кораблей 
проекта 23550. Второй такой корабль — 
«Николай Зубов».

Корабли проекта 23550 предназна-
чены для проводки судов во льдах, 
буксировки, мониторинга арктиче-
ских вод, сопровождения судов обе-
спечения и конвоирования задер-
жанных кораблей и судов. В арсенале 
ледокола есть артиллерийская уста-
новка АК-176МА, также он может не-
сти крылатые ракеты «Калибр». При 
необходимости на его борту может 
базироваться многоцелевой верто-
лёт. Команда имеет на вооружении 
переносные зенитные ракетные ком-
плексы. Ледокол развивает скорость 
до 18 узлов и может преодолевать ле-
дяные поля толщиной до 1,7 м. Авто-
номность корабля — 70 суток, а даль-
ность плавания — 10 тыс. морских 
миль. Водоизмещение 8500 т, что де-
лает его самым крупным военным 
кораблём, построенным в постсовет-
ские годы.

Новости  
�� О ПРИНЦИПАХ БУДУЩЕГО 
МИРА

A 7 ноября президент России 
принял участие в пленар-

ной сессии XXI ежегодного заседания 
Международного дискуссионного клу-
ба «Валдай». Мероприятие проходит 
с 4 ноября в сочинском гостиничном 
комплексе «Поляна 1389». Оно по тра-
диции привлекает ведущих экспертов 
в области международных отношений. 
В пленарной сессии приняли участие 
политологи и экономисты и из других 
стран, в том числе западных.

В обращении к участникам засе-
дания, которое длилось около часа, 
президент России дал своё видение 
происходящих в мире в последние де-
сятилетия глубинных политических 
процессов. И, по его мнению, масштаб 
изменений даёт право предполагать, 
что следующее десятилетие будет ещё 
сложнее.

— Прежнее устройство мира без-
возвратно уходит, можно сказать, уже 
ушло, а за формирование нового раз-
ворачивается серьёзная, непримири-
мая борьба, — подчеркнул он.

Президент особо отметил попыт-
ки «западного гегемона» силой удер-
жать ускользающее могущество, что 
ведёт лишь к всеобщей нестабильно-
сти и росту напряжённости, к жертвам 
и разрушениям. Отсюда и вырастают 
настоящие усилия Запада, направ-
ленные на то, чтобы отлучить Россию 
от мировой политической и экономи-
ческой системы посредством караю-
щих санкций, объём которых беспре-
цедентен. Вместе с тем, по мнению 
главы государства, вопреки противо-
действию «мирового меньшинства» по-
давляющая часть населения планеты 
хочет жить и развиваться во взаимос-
вязанном мире.

Как альтернативу принципам за-
падной гегемонии Владимир Путин 
перечислил шесть принципов спра-
ведливой многополярности, о кото-
рых он говорил в прошлом году. Пер-
вое — открытость к взаимодействию 
как важнейшая ценность для подавля-
ющего большинства стран и народов.

— Попытки возведения искусствен-
ных барьеров порочны не только тем, 
что тормозят нормальное и выгодное 
всем экономическое развитие, — ска-
зал он.

Только такая открытость должна 
помочь странам вместе преодолевать 
в том числе кризисные ситуации в гу-
манитарной сфере. Открытость долж-
на строиться на многообразии мира, 
уверен президент.

Второй принцип состоит в том, что 
не существует универсальных полити-
ческих моделей, тем более когда про-
исходит подъём народов и культур, 
которые раньше оставались на поли-
тической периферии.

По мнению президента, — и в этом 
состоит третий принцип многополяр-
ности, — мир может успешно разви-
ваться только при условии максималь-
ной представительности. Не должно 
быть узурпаторства и стремления от-

дельных стран присваивать себе пра-
во говорить и действовать от имени 
других.

— Чем больше полноправных участ-
ников процесса, тем сложнее, конечно, 
найти оптимальный, устраивающий 
всех вариант. Зато, когда он найден, 
есть надежда, что решение окажется 
устойчивым и долгосрочным, — объ-
яснил российский лидер.

В основе четвёртого принципа ле-
жат всеобщая безопасность и прочный 
мир на основе взаимного уважения 
между странами. Безопасность од-
них не может быть обеспечена за счёт 
безопасности других, повторил Путин. 
Прототипом нового свободного и не-
блокового характера отношений меж-
ду государствами и народами может 
быть сообщество стран БРИКС.

Пятый принцип многополярно-
сти требует справедливости для всех, 
тогда как неравенство остаётся «би-
чом современного мира». Именно не-
равенство порождает социальную 
напряжённость и политическую не-
стабильность. При этом разрыв в уров-
не развития между «золотым милли-
ардом» и остальным человечеством 
чреват нарастанием политических 
противоречий и проблем миграции.

Наконец, шестой принцип заключа-
ется в том, что международное устрой-
ство может базироваться только при 
суверенном равенстве.

— Особенность современного мира, 
тесно связанного и целостного, как раз 
и заключается в том, что государства 
не самые могучие, большие, зачастую 
играют даже большую роль, чем гиган-
ты, хотя бы потому, что они способны 
более рационально и целенаправлен-
но использовать свой человеческий, 
интеллектуальный, природный и эко-
логический потенциал, — констатиро-
вал президент.

Когда на Западе примут идею, что 
его элиты больше не являются геге-
моном, они найдут способы работать 
вместе с глобальным Югом. Назре-
ли реформа ООН и появление новых 
структур, таких как БРИКС, уверен ал-
жирский политолог Акрам Хариф.

— Палестинский, украинский кризи-
сы показали, что в конце концов миру 
нужно в какой-то мере согласиться 
с позициями России. Ваша страна — гло-
бальная держава, один из самых силь-
ных военных акторов в мире. Возможно, 
РФ стоило бы сфокусироваться больше 
на получении поддержки региональных 
стран как в Африке, так и в Азии и опи-
раться на такие дружественные страны. 
Представляется целесообразным боль-
ше внимания уделять крупным регио-
нальным игрокам, как Египет, Алжир 
или Южная Африка, чтобы работать 
с ними по урегулированию кризисов, — 
заключил он в беседе с «Известиями».

�� О ПЕРСПЕКТИВАХ 
НОВОЙ ЕВРАЗИЙСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Упомянутые президентом принципы — 
очертания будущего справедливого 
мира с точки зрения России. В своей 

речи Путин акцентировал внимание 
на роли западных государств в соз-
дании точек мирового напряжения. 
Он подчеркнул: подлинные истоки 
конфликтов нынешней исторической 
эпохи кроются в беспардонной и бес-
прецедентной «геополитической жад-
ности» Запада. Россия после распада 
СССР стремилась сотрудничать с за-
падными государствами на равноправ-
ной основе, и одним из форматов для 
взаимодействия стало участие в G7, 
которая окончательно превратилась 
в «восьмёрку» в 1997 году. Однако Вла-
димир Путин рассказал, как проходи-
ли встречи группы:

— Приезжаешь на ту же самую G8, 
становится понятно, что до этого со-
бралась «семёрочка», пообнимают, 
по плечу похлопают, а на практике де-
лают всё наоборот.

Кроме того, российский лидер на-
помнил, как с подачи западных стран 
создавались точки напряжённости как 
в странах Европы, в частности в Югосла-
вии, так и на Северном Кавказе. Вопреки 
учёту интересов России произошли рас-
ширение НАТО на восток и попытка во-
влечения в альянс Украины. Владимир 
Путин справедливо отметил, что блок 
необходим США, чтобы руководить 
в зоне своего влияния, однако назвал 
альянс «откровенным анахронизмом».

— А как сохранить его ценность, при-
влекательность? Нужно напугать как 
следует, нужно Россию и Европу разо-
рвать между собой, особенно Россию 
и Германию, Францию, конфликтами. 
Вот и довели до госпереворота на Укра-
ине и до боевых действий на юго-вос-
токе, в Донбассе. Просто вынудили нас 
на ответные действия, в этом смысле 
добились того, чего хотели, — отметил 
российский президент.

При этом Путин заявил о необходи-
мости создать атмосферу доверия в от-

ношениях с Европой, которая могла 
бы стать основой для формирования 
системы евразийской безопасности. 
По его словам, сейчас самая главная 
проблема в отношениях на Европей-
ском континенте — дефицит доверия. 
Эксперт Финансового университета 
при правительстве РФ Денис Денисов 
считает, что у этих идей есть несколь-
ко измерений.

— Во-первых, глобальное. В насто-
ящее время выглядит очевидным 
кризис существующих систем безо-
пасности и поддерживающих их орга-
низаций. Как следствие нужны новые 
инициативы и минимум перестройка 
существующих организаций — ООН, 
НАТО. Во-вторых, собственно систе-
ма евразийской безопасности, которой 
в настоящее время просто нет. Сей-
час существует конкуренция центров 
силы, создающая скорее турбулент-
ность, а не стабильность на данном 
пространстве, — сказал он «Извести-
ям».

Аналитик полагает, что это сооб-
щение адресовано новому президен-
ту США Дональду Трампу и может счи-
таться приглашением к диалогу. Но для 
этого он должен переломить позицию 

сторонников противостояния с Рос-
сией.

�� О ПОБЕДЕ ТРАМПА 
НА ВЫБОРАХ

Говоря о победе Трампа на президент-
ских выборах 5 ноября, у участников 
дискуссии возник вопрос о будущем 
взаимоотношений РФ с США. Стоит 
отметить, что в 2016 году российский 
президент был в числе первых лидеров, 
поздравивших Трампа с успехом на вы-
борах. В этот же раз Владимир Путин 
предпочёл выдержать некоторую па-
узу. Ранее пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков сообщил журна-
листам, что после окончания выборов 
в США контактов между Владими-
ром Путиным и Дональдом Трампом 
не было.

— Я, пользуясь случаем, хочу поздра-
вить его с избранием на пост президен-
та Соединённых Штатов Америки, — 
сказал Владимир Путин.

Отвечая на вопросы о 47-м прези-
денте США, Владимир Путин отметил, 
что слова Трампа о его стремлении 
восстановить отношения с Россией 
и способствовать разрешению укра-
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Водные данные
Последствия шторма «Дана» усиливают политический раскол в Испании

Екатерина Хамова

Почётное консульство России в Ва-
ленсии содействовало центрам, 

оказывающим помощь местному на-
селению после случившегося в регио-
не сильнейшего наводнения. Об этом 
«Известиям» рассказали в Генеральном 
консульстве РФ в Барселоне, отметив, 
что погибших и пострадавших россиян, 
по их информации, нет. В целом количе-
ство смертей от шторма «Дана», обру-
шившегося на Испанию 29 октября, уве-
личилось до 219. Новых ливней такого 
масштаба в ближайшее время не ожи-
дается, тем не менее борьба с послед-
ствиями всё ещё идёт. В стране усили-
вается политический раскол, которым 
пытается воспользоваться в том чис-
ле оппозиция — она планирует подать 
иск против премьера страны. Кроме 
того, на 9 ноября запланирована акция 
протеста в Валенсии. О последстви-
ях наводнений в Испании для полити-
ки и экономики страны — в материале 
«Известий».

По последним данным, 219 чело-
век погибли в результате наводнений 
в Испании — большинство в регионе 
Валенсия, он сильнее других постра-
дал от шторма «Дана», обрушившегося 
на королевство 29 октября. Тем не ме-
нее есть семь погибших в провинции 
Кастилия-Ла-Манча, один в Андалусии 
и ещё один в автономной области Куэн-
ка. При этом 93 человека всё ещё чис-
лятся пропавшими без вести.

По информации Генерального кон-
сульства России в Барселоне (Вален-
сия относится в этому консульскому 
округу), россиян среди погибших и по-
страдавших нет.

— Информация о пострадавших 
гражданах РФ в ходе стихийных бед-
ствий в Валенсии в адрес генконсуль-
ства не поступала. По состоянию 
на сегодняшний день граждане РФ 
за помощью в Генеральное консуль-
ство не обращались, — сообщили «Из-
вестиям» в генконсульстве.

В дипведомстве также отметили, 
что готовы предоставить помощь рос-
сийским гражданам, пострадавшим 
от катаклизма.

— Почётное консульство России 
в городе Валенсия приняло участие 
в содействии центрам, оказывающим 
помощь местному населению после 
стихийного бедствия. Генеральное 
консульство находится в постоянном 
контакте с местными властями, — под-
черкнули в диппредставительстве.

2 ноября российский МИД выразил 
соболезнования близким погибших 
и пострадавшим в результате наво-
днений в королевстве: «В связи с по-
стигшим Испанию стихийным бед-
ствием, повлекшим многочисленные 
человеческие жертвы, выражаем ис-
кренние соболезнования и глубокое 
сочувствие родственникам погибших 
и пострадавших, а также всему испан-
скому народу».

Сейчас в пострадавшем от штор-
ма регионе Валенсия активно ведут-
ся работы по устранению последствий 
стихийного бедствия. В некоторых на-
селённых пунктах вода поднималась 
до уровня в несколько метров, что при-

вело к почти полному повреждению 
первых этажей жилых домов, а также 
магазинов, кафе и ресторанов. Повли-
яли на работу бизнеса и отключения 
электроэнергии — 30 октября 156 тыс. 
человек остались без света, но эта про-
блема уже решена.

Экономический ущерб мало-
му и среднему бизнесу нанесли так-
же вылазки мародёров. 5 ноября пре-
мьер-министр Педро Санчес заявил, 
что 170 человек уже были задержаны.

7 ноября в Официальном государ-
ственном бюллетене (BOE) автоном-
ные области Валенсия, Кастилия-Ла-
Манча, Андалусия, Каталония, Арагон 
и Балеарские острова были объявле-
ны серьёзно пострадавшими от «Даны» 
зонами. Таким образом, государство 
взяло на себя ответственность за вос-
становление материального ущерба, 
нанесённого ураганом, а также оказа-
ние помощи гражданам и предприя-
тиям.

Кроме этого, Ма д ри д объя-
вил о пакете помощи размером 
в €10,6 млрд. Нуждающиеся смогут 
получить до €72  тыс. в случае ин-
валидности или потери кормильца, 

от €20 тыс. до €60 тыс. на ремонт жи-
лья, до €10,3 тыс. на замену или восста-
новление мебели или бытовой техники, 
до €37 тыс. на восстановление общих 
зон. Кроме того, правительство Испа-
нии официально обратилось к Фонду 
солидарности ЕС с просьбой о предо-
ставлении помощи.

Несмотря на действия властей, 
«только люди помогают людям». Эти 
слова стали лозунгом народного не-
довольства в условиях стихийного 
бедствия. Граждане обвиняют пра-
вительство в сотнях жертв «Даны» 
и настаивают на том, что этого можно 
было избежать, если бы предупреж-
дения о надвигающемся шторме были 
направлены заранее. Кроме этого, ис-
панцы утверждают, что маленькие на-
селённые пункты не получили помощь 
от государства в первые дни кризиса.

Бездействие властей стало им-
пульсом для того, чтобы тысячи во-
лонтёров со всей страны самостоя-
тельно направились в зоны бедствия. 
В социальных сетях испанцы орга-
низовывали сбор питания и одежды 
для пострадавших, еды для живот-
ных. Гуманитарная помощь в Вален-
сию направлялась и из других стран 
от неравнодушных соотечественни-
ков и их друзей. И даже карта, на ко-
торой родственники могли оставлять 
последние адреса пропавших, тоже 
была создана волонтёрами.

«Нас не предупредили! Нас не пред-
упредили! Поэтому много смертей, 
очень много смертей. Этого можно 
было избежать, если бы нас предупре-
дили!» — через слёзы говорит женщина, 
обращаясь к королеве Летисии.

Полифонический 
миропорядок

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД РФ

Б лестящее выступление Владими-
ра Путина на очередном заседа-

нии Валдайского клуба войдёт в чис-
ло ключевых его внешнеполитических 
речей за минувшую четверть века. Наш 
Верховный главнокомандующий очень 
ёмко, жёстко и глубоко проанализиро-
вал текущую ситуацию в мировой по-
литике и поставил неутешительный ди-
агноз коллективному Западу. 

Владимир Путин, как, впро-
чем, и всегда, не побоялся назвать 
вещи своими именами и указать 
на тот факт, что человечество подо-
шло к точке водораздела. Движение 
истории, как он справедливо выра-
зился, начинается в обратном от за-
падных устремлений направлении. 
Гибридная война, объявленная Мо-
скве, оказалась переломным момен-
том — вопреки убеждённости США 
и их союзников в своей сокруши-
тельной мощи Россия выстояла под 
беспрецедентными ударами. Бо-
лее того, по навязанным Вашингто-
ном правилам отказались играть гло-
бальный Юг и глобальный Восток. 
Но наши оппоненты, вернее, элиты 
соответствующих стран относятся 
к глобальной геополитической ситу-
ации так же, как и к своим внутрен-
ним реалиям, где с помощью обмана, 
принуждения и интриг власть боль-
шинства давно уступила место доми-
нированию агрессивного меньшин-
ства. Аналогичную модель пытаются 
внедрить и в международные отно-
шения.

Конечно, уверенное, отличающее-
ся обилием исторических и философ-
ских отсылок выступление россий-
ского национального лидера резко 
контрастировало с абсурдно-исте-
ричными настроениями, царящи-
ми сегодня за океаном и в значитель-
ной части Европы. Для большинства 
представителей евро-атлантиче-
ских элит столкновение с реальным 
проявлением демократии в виде по-
беды на американских выборах «не-
угодного» кандидата обернулось па-

ническими атаками. Звучат мрачные 
прогнозы, идут поиски виновных, 
а отдельные лидеры-перевёртыши 
всеми силами совершают перебеж-
ки из одного лагеря в другой и обрат-
но. Только сейчас разгромное пораже-
ние Камалы Харрис заставило многих 
адептов «либеральной демократии» 
взглянуть правде в глаза и понять, что 
диктатура меньшинства чуть не на-
вязала им очередную политтехноло-
гическую конструкцию, обеспечива-
ющую бесконечную власть элоев над 
морлоками.  
Всё чаще можно услышать, как раз-
умные западные эксперты и полити-
ки начинают обращаться к опыту Рос-
сии, Китая и других центров силы 
в поисках некоей точки опоры. Строя-
щийся лидерами мирового большин-
ства миропорядок, который метко на-
зван президентом полифоническим, 
объективно говоря, отвечает интере-
сам народов Европы и Северной Аме-
рики. В условиях, когда проблемы 
решаются через диалог и поиск согла-
сия, блоковость отправлена на свал-
ку истории, а уважение к интересам 
и ценностям всех от мала до вели-
ка участников глобальных процессов 
превалирует над эгоизмом «золотого 
миллиарда», отказавшееся от западо-
центричности человечество сможет 
эффективно находить решения самых 
сложных проблем.

К сожалению, к нам сегодня 
не прислушиваются апологеты са-
моубийственной и неоколониальной 
линии на нанесение Москве страте-
гического поражения. Продолжая во-
йну «до последнего украинца», Запад 
рассматривает всё новые сценарии 
открытия очередных антироссий-
ских фронтов, активно вмешиваясь 
для этого в процессы на постсовет-
ском пространстве. Продолжается 
курс на промывание мозгов новому 
поколению через внедрение извра-
щённой ценностной модели, в осно-
ве которой лежит попытка закрепить 
гегемонию американо-европейско-
го альянса. Однако противники Рос-
сии сами себя загоняют в тупик. 
Подменив стремление к консенсу-
су и плюрализму линией на подавле-
ние любой оппозиции и свободомыс-
лия, Запад разрушил фундамент тех 
принципов Просвещения, на которых 
изначально базировались его идео-
логические установки. Сегодня иде-
ализм прошлых веков уступил ци-
ничному расчёту на навязывание 
государствам и народам отложен-
ного, но незабытого конца истории. 
Возможность остановить этот сце-
нарий целиком в нашей власти — 
и мы вместе с партнёрами по БРИКС 
и другим организациям, несомненно, 
применим эту власть во благо.

МНЕНИЕ

инского кризиса «как минимум заслу-
живают внимания». При этом глава го-
сударства подчеркнул, что «понятия 
не имеет», как будут складываться от-
ношения Москвы и Вашингтона далее.

— Что касается возможности вос-
становления отношений с Соединён-
ными Штатами: мы для этого открыты, 
но в значительной степени мяч на сто-

роне Соединённых Штатов, потому 
что мы с ними отношения не портили. 
Мы против них никаких ограничений 
и санкций не вводили, — сказал он.

Президент отдельно остановился 
на предвыборной кампании в США. 
В частности, он считает, что Трампа 
«затравили со всех сторон, не давали 
ему пошевелиться. Он боялся шаг сде-
лать влево, вправо, лишнее слово ска-

зать». Между тем, по оценке Путина, 
в момент покушения Трамп повёл себя 
«правильным образом, мужественно, 
как мужчина».

Не исключено, что с приходом До-
нальда Трампа может начаться дви-
жение в сторону возможных мирных 
переговоров по Украине. Во время 
предвыборной кампании республика-

нец не раз заявлял, что намерен урегу-
лировать конфликт за 24 часа. При этом 
не исключено, что в перспективе Запад 
может начать диалог по вопросам об-
щей безопасности в Европе.

— Как показывает опыт, такие вопро-
сы решаются в ходе серьёзных и дли-
тельных переговоров, которые могут 
идти месяцы или даже год или два. 
Особенно сейчас, когда доверие Рос-

сии к США и всему Западу подорвано 
в результате многочисленных наруше-
ний с их стороны, начиная ещё с обе-
щаний Горбачёву не расширять НАТО 
на восток и многих других, — сказал 
«Известиям» американист Эдуард Ло-
занский. — Тем не менее начинать этот 
процесс необходимо как можно ско-
рее, желательно с момента вступления 
Трампа в должность президента 20 ян-
варя 2025 года, возможно, параллель-
но с переговорами об окончании кон-
фликта на Украине.

�� О КОЛОССАЛЬНЫХ 
ПОТЕРЯХ ВСУ

Что касается этого кризиса, то пре-
зидент констатировал: ВСУ несут ко-
лоссальные потери в Курской области. 
В частности, Киев уже потерял здесь 
более 30 тыс. военных. Кроме того, 
в общей сложности 15 тыс. украинцев 
заблокировали на Купянском направ-
лении.

— Почему такие потери? Киеву было 
приказано из-за океана держаться 
любой ценой до выборов президента 
США, чтобы показать, что все усилия 
Демократической партии на украин-
ском направлении были ненапрасны-
ми. Вот и цена. Это ужасная трагедия 
и для украинского народа, и для укра-
инской армии. Решение было продик-
товано не военными соображениями, 
а соображениями политического ха-
рактера, — сказал президент.

Путин отметил, что Россия гото-
ва к мирным переговорам по Украине 
«не на базе хотелок» Киева и Запада, ко-
торые меняются от месяца к месяцу, 
а на основе реалий и уже достигнутых 
ранее в Стамбуле договорённостей.

— Но речь должна идти не о переми-
рии на полчаса или на полгода, чтобы 
им подкатили снарядов, а для того, что-
бы создать благоприятные условия для 
восстановления отношений и сотруд-
ничества в будущем в интересах двух 
народов, которые, безусловно, являют-
ся братскими, как бы это ни осложня-
лось риторикой и сегодняшними тра-
гическими событиями, — добавил он.

Однако условием добрососедских 
отношений РФ и Украины должен 
стать нейтралитет Киева, иначе «Укра-
ина будет постоянно использоваться 
в качестве инструмента в чужих руках 
и во вред интересам Российской Феде-
рации», — подытожил российский лидер.

�� ОБ ОТНОШЕНИЯХ 
РОССИИ И КИТАЯ

Коснулся президент и темы российско-
китайских отношений. По словам Пу-
тина, сотрудничество двух стран пред-
ставляет собой один из важнейших 
факторов международной стабиль-
ности.

— Отношения между Россией и Ки-
тайской Народной Республикой но-
сят беспрецедентно высокий характер 
и основаны на взаимном доверии, чего 
нам не хватает в отношениях с други-
ми странами, прежде всего со страна-
ми Запада, — сказал он.

Путин подчеркнул, что двусто-
роннее сотрудничество развивается 
в энергетике — нефти, газе и атоме, это 
повышает энергобезопасность Китая.

При этом президент отметил, что 
США проводят политику двойного 
сдерживания, пытаются сдержать 
и Китай, и Россию, поскольку счита-
ют, что рост экономического могу-
щества Пекина представляет угрозу 
для их доминирования. Путин также 
рассказал, что Запад стремился че-
рез Россию повлиять на ядерные ар-
сеналы Китая.

— Мне думается, что, если те же Со-
единённые Штаты поменяли вектор 
в отношении и России, и Китая, если 
бы не проводили политику двойного 
сдерживания, а проводили бы поли-
тику трёхстороннего сотрудничества, 
от этого выиграли бы все и проиграв-
ших бы не было, — отметил россий-
ский лидер.

Президент также добавил, что 
те области, в которых Запад пытает-
ся сдержать развитие Пекина, вполне 
могут дополняться сотрудничеством 
РФ с КНР. При этом Путин подчеркнул: 
российско-китайские отношения 
не направлены против третьих стран.

По мнению японского политоло-
га Нобуо Симотомаи, президентство 
Трампа будет отмечено новым витком 
торговых войн между США и Китаем.

— Трамп может создать какой-то тор-
говый барьер. Отношения между Пеки-
ном и Вашингтоном будут напряжённы-
ми. Борьба будет идти на экономическом 
уровне, но я не исключаю и случайного 
военного столкновения вокруг Тайва-
ня, — сказал собеседник «Известий».

�� О ДРУЖБЕ С ИНДИЕЙ

Обсудил президент и состояние от-
ношений с Индией. Российский лидер 
назвал её естественным партнёром 
и союзником России на протяжении 
десятилетий.

— Думаю, всем хорошо известно, ка-
кую роль сыграл Советский Союз, Рос-
сия, в обретении Индией независимо-
сти, как мы поддерживали индийский 
народ на протяжении десятилетий. 
За это время у нас сложились уникаль-
ные по своему качеству и уровню до-
верия отношения с индийским наро-
дом, — сказал российский лидер.

Путин оценил и идеи премьер-ми-
нистра Индии Нарендры Моди по раз-
решению украинского кризиса. По его 
словам, Россия готова нарастить по-
ставки нефти и газа Нью-Дели.

Видение развития отношений двух 
стран строится исходя из сегодняшних 
реалий, а торговый оборот между го-
сударствами приблизился к $60 млрд, 
заметил президент.

« ЧЕМ БОЛЬШЕ ПОЛНОПРАВНЫХ УЧАСТНИКОВ ПРО-
ЦЕССА, ТЕМ СЛОЖНЕЕ, КОНЕЧНО, НАЙТИ ОПТИ-
МАЛЬНЫЙ, УСТРАИВАЮЩИЙ ВСЕХ ВАРИАНТ. ЗАТО, 

КОГДА ОН НАЙДЕН, ЕСТЬ НАДЕЖДА, ЧТО РЕШЕНИЕ ОКАЖЕТСЯ 
УСТОЙЧИВЫМ И ДОЛГОСРОЧНЫМ
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плексных европейских и междуна-
родных исследований НИУ ВШЭ Ва-
силий Кашин.

— Они важны с учётом российской 
политики по диверсификации связей 
в регионе и фактора БРИКС, — отметил 
эксперт. — У нас довольно активно раз-
вивалось военно-техническое сотруд-
ничество с Индонезией в 2010-х годах, 
но под влиянием американских санк-
ций оно было приостановлено. В част-
ности, не был реализован контракт 
на поставку в эту страну российских 
истребителей Су-35. В этой ситуации 
нам важно поддерживать динамику 
связей с индонезийскими вооружён-
ными силами, что позволит при более 
благоприятных условиях вернуться 
к полноформатному сотрудничеству. 

Индонезия — важная и влиятельная 
страна, и наше взаимодействие долж-
но идти по всему спектру — начиная 
с экономики и заканчивая военной 
сферой.

Эксперт подчеркнул, что «связи 
между военными помогают лучше 
доносить позицию России по вопро-
сам региональной и глобальной без-
опасности».

Договорённость о проведении учений «Орруда-2024» была достигнута 
в августе этого года. Они получили своё имя от названия двух птиц — орла 
как «представителя» России и индонезийской мифической птицы Гаруда.
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Леонид Самуна

С возвращением Трампа в Белый 
дом в январе 2025 года подход Ва-

шингтона к конфликту на Украине мо-
жет претерпеть существенные измене-
ния. Не исключено и форматирование 
внешнеполитического курса по отноше-
нию к Китаю. Будучи довольно произра-
ильским политиком, Трамп может уси-
лить поддержку еврейского государства, 
но при этом и попытаться форсировать 
урегулирование ближневосточного кон-
фликта. Процесс нормализации в этом 
регионе, однако, будет сложным в том 
числе из-за антииранской позиции ре-
спубликанца, которая просматривалась 
в период его первого срока. Остаются 

неясными перспективы диалога с Се-
верной Кореей. Кроме того, при Трам-
пе не исключены новые противоре-
чия в отношениях с ЕС и союзниками 
по НАТО. Чего ожидать от второго 
пришествия Трампа — в материа-
ле «Известий».

Победа Трампа на выборах 
в США означает кардинальные 
перемены во всей администра-
ции. Полномочия госсекретаря 
Энтони Блинкена прекратят-
ся менее чем через три месяца, 
и уже активно обсуждается но-
вая кандидатура на этот пост. 
В качестве претендентов из-
бранный президент рассма-
тривает сенаторов Марко 
Рубио (от штата Флорида), 
Билла Хагерти (от штата 
Теннесси) и бывшего посла 
США в Германии Ричарда 
Гренелла. Должности в но-
вой администрации так-
же могут получить жур-
налист Такер Карлсон 
и миллиардер Илон Маск. 
Оба они активно участво-
вали в предвыборной кам-
пании республиканца.

Ес л и же говори т ь 
о внешней политике, 

то сегодня отношения Мо-
сквы и Вашингтона отличают-

ся крайне антагонистическим характе-
ром и заморожены практически по всем 
направлениям. Сохраняются контакты 
по линии военных и внешнеполитиче-
ских ведомств. Но при этом связи МИД 
РФ и Госдепартамента ограниченны 
и не осуществляются в последнее вре-
мя на министерском уровне.

Глубочайший кризис обусловлен 
множеством факторов, в частности раз-
вязанным не без участия США украин-
ским конфликтом. Серьёзные противо-
речия наблюдаются и в ядерной сфере, 
где фактически началась новая бескон-
трольная гонка вооружений двух стран. 
Все договоры, касающиеся стратегиче-
ского сдерживания, приостановлены. 
Стороны обмениваются и взаимными 
дипломатическими ударами — высыла-
ют дипломатов, закрывают консульства, 
арестовывают имущество. Большой 
вклад в дестабилизацию отношений 
внесла именно администрация Байде-
на, которая на протяжении четырёх лет 
проводит крайне русофобскую внеш-
нюю политику.

После победы Трампа на выборах 
5 ноября в воздухе повеяло надеждой 
на потепление отношений Москвы и Ва-
шингтона. Это связано с многочислен-
ными предвыборными заявлениями 
республиканца о необходимости ско-
рейшего урегулирования украинского 
конфликта и деэскалации взаимоотно-
шений. Избранный американский пре-
зидент неоднократно подчёркивал хоро-
шие отношения с российским лидером 
Владимиром Путиным, а также взаим-
ное уважение друг друга. Итоги саммита 
Россия — США, который проходил в фин-
ской столице в 2018 году, были многообе-
щающими. По итогам встречи Дональд 
Трамп говорил о «хорошем старте», под-
чёркивая, что стороны смогли прийти 
к «важным выводам». Несмотря на пози-
тивные моменты в период первого пре-
зидентства Трампа, межгосударствен-
ное взаимодействие сопровождалось 
рядом проблем. Именно американский 
лидер в 2019-м первым вышел из Догово-
ра о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности, который действовал 

с 1988 года и считался основой в сфе-
ре контроля над вооружениями. Поми-
мо этого, именно при Трампе на Россию 
было наложено рекордное количество 
санкций, если считать до начала СВО.

Официальный представитель Крем-
ля Дмитрий Песков сообщил, что пока 
российская сторона не выходила 
на связь со штабом Трампа. При этом 
общение Владимира Путина с избран-
ным президентом США может состоять-
ся и до инаугурации, подчеркнул пресс-
секретарь президента РФ.

Так или иначе, уровень отношений 
двух стран в период первого пребыва-
ния Трампа в Белом доме несопоста-
вим по негативным моментам с теку-
щим положением дел. Предвыборная 
риторика — прекращение вооружённого 
столкновения на Украине, сокращение 
помощи Киеву и переориентация США 
на собственные национальные и эконо-
мические интересы — открывает окно 
возможностей для деэскалации напря-
жения и возврата к диалогу.

— Владимир Путин очень талантли-
вый политик, который понимает Трам-
па. Он его, можно сказать, раскусил 
ещё в 2016 году и сразу установил хо-
рошие отношения. Это имеет значение 
для того, чтобы о чём-то договориться. 
Даже в начале 2025-го возможно окон-

чить конфликт, если Трамп согласится, 
что Украина будет нейтральна и не бу-
дет расширения НАТО, а он в принци-
пе сказал, что не против этого. И если 
они договорятся о постепенном сня-
тии санкций и признают четыре но-
вых региона за Россией, то, по-моему, 
это достаточная база для заключения 
мира. Может быть, это преждевремен-
но, но какие-то новые возможности 
открываются, — заявил в беседе с «Из-
вестиями» американский историк и экс-
преподаватель Гарвардского универси-
тета Владимир Бровкин.

Эксперт ожидает прекращения бое-
вых действий и постепенного свора-
чивания военной помощи, так как при 
Трампе основные ресурсы будут направ-
лены на восстановление американской 
экономики и промышленности.

— Что касается Украины, тут важно 
посмотреть на заявления будущего ви-
це-президента Джей Ди Вэнса. Он чёт-
ко говорил: «Нам надо защищать наши 
границы, а не украинские». Киев ухо-
дит на второй план. Это не значит, что 
они его просто кинут. В США достаточ-
но сильный истеблишмент, в том числе 
военный, который, конечно, хочет, что-
бы всё продолжалось. Но даже военные 
хотят, чтобы деньги шли прежде всего 
к ним, а не к украинцам, — добавил Вла-
димир Бровкин.

В СМИ пишут, что советники предла-
гают Трампу завершить конфликт, соз-
дав демилитаризованную зону по линии 
фронта. План предполагает, что Украи-
на откажется от вступления в НАТО ещё 
как минимум на 20 лет. За это Соединён-
ные Штаты продолжат снабжать её во-
оружениями.

Трамп и Зеленский встречались 
в сентябре в Нью-Йорке, где украинский 
лидер планировал продемонстрировать 
свой «план победы», но должной реакции 
со стороны республиканца не последо-
вало. Отношения Зеленского и Трампа 
никогда не отличались теплотой. Трамп 
ранее назвал Зеленского «лучшим тор-
гашом в истории», поскольку после каж-
дого визита в США он уезжает с милли-
ардами долларов.

Мир

Пошли на распад
Германию ждут досрочные выборы — почему развалилась «светофорная коалиция»

Семён Бойков

Р аспад правящей коалиции в Герма-
нии произошёл из-за слишком глу-

боких противоречий между входящими 
в неё партиями. А затягивание украин-
ского конфликта привело к ещё боль-
шему расколу в правительстве ФРГ, 
заявили опрошенные «Известиями» экс-
перты. При этом аналитики считают: по-
сле досрочных парламентских выбо-
ров, которые могут пройти уже весной 
2025 года, канцлер Олаф Шольц мо-
жет сохранить место в новом кабине-
те министров Германии. Накануне был 
отправлен в отставку глава минфина, 
лидер свободных демократов Кристи-
ан Линднер. 7 ноября стало известно, 
что покинут свои посты министр юсти-
ции Марко Бушман и министр образо-
вания и научных исследований Бетти-
на Штарк-Ватцингер. Каким может быть 
новое правительство и на что рассчиты-
вает Шольц — в материале «Известий».

ФРГ стоит на пороге досрочных вы-
боров. Вечером 6 ноября канцлер Олаф 
Шольц отправил в отставку министра 
финансов, лидера Свободной демокра-
тической партии (СвДП) Кристиана 
Линднера. Правящая коалиция, в ко-
торую помимо СвДП входят социал-де-
мократы и «Зелёные», фактически пре-
кратила своё существование.

Обосновывая такое решение, гла-
ва немецкого правительства сооб-
щил, что больше не видит основы для 
сотрудничества со свободными де-
мократами, а Линднер слишком часто 
«придерживался мелкобуржуазной 
партийной тактики» и «обманывал» 
доверие Шольца. Канцлер прямо за-
явил о разногласиях по поводу реали-
зации внутриэкономического курса 
страны, обвинив СвДП в нежелании 
идти на компромиссы.

Кристиан Линднер — известный 
сторонник политики экономии и сба-
лансированного бюджета. Кроме того, 
он выступает за снижение налогов, 
чтобы стимулировать экономику, и не-
медленную отмену всех новых правил 
регулирования. Так, на фоне роста цен 
на энергоносители в Европе и сниже-
ния глобального спроса Германия про-
должает сталкиваться с промышлен-
ным спадом. По данным Федерального 
статистического ведомства ФРГ, в сен-
тябре объёмы производства снизились 
на 2,5% по сравнению с предыдущим 
месяцем и на 4,6% — к аналогичному пе-
риоду прошлого года. Например, ав-
томобильная промышленность в сен-
тябре потеряла 7,8% к предыдущему 
месяцу, а химическая — 4,3%. При этом 
ещё в прошлом  году глава минфи-
на Германии предупреждал о сниже-
нии конкурентоспособности немец-
кой экономики.

В начале ноября Кристиан Линд-
нер представил 18-страничный проект 
её вывода из кризиса. Однако его меры 
противоречат тому, за что высказы-
ваются другие партнёры по коалиции. 
Так, министр экономики Роберт Хабек 
(«Зелёные») за несколько дней до этого 
предложил создать фонд для стимули-
рования инвестиций и обойти строгие 
правила бюджетных расходов ФРГ. Что 
касается СДПГ, её руководитель Олаф 
Шольц, в частности, выступает за от-
мену приостановки действия долго-
вого тормоза, который фактически за-
прещает тратить из бюджета больше 
средств, чем в него поступает.

Коалиция, неофициально прозван-
ная «светофорной» из-за цветов входя-
щих в неё партий, возникла в 2021 году. 
При этом практически с самого нача-
ла её раздирали внутренние противо-
речия, касающиеся главным образом 
социально-экономической политики. 

Так, именно «Зелёные» форсировали 
отказ от дешёвых российских энерго-
носителей, в то время как СДПГ при-
держивалась в этом вопросе более 
сдержанной политики. Примечательно, 
что свою лепту в распад правительства 
внесла и Украина. Объясняя причины 
отставки Линднера, Шольц отметил, 
что правительство не могло выбирать 
между необходимостью усиления по-
мощи Киеву и социальным сектором. 
«Должно быть и то и другое. Безопас-
ность и [социальная] сплочённость», — 
сказал политик.

Распад правящей коалиции в Гер-
мании был ожидаем, считает бывший 
депутат бундестага Вальдемар Гердт. 
Он отмечает, что партии, входящие 
в «светофорную коалицию», оказа-
лись слишком разными. Им пришлось 
поступиться своими основными иде-
ологическими постулатами, что при-
вело к падению поддержки со сторо-
ны избирателей.

— «Зелёные» перестали быть эко-
логами, став военными эксперта-
ми и основной движущей силой того, 
что разрушает не только экологию, 
но и экономику и социальную сфе-
ру страны. Те, кто должен был защи-
щать интересы бизнеса (СвДП), были 
вынуждены вводить дополнительные 
поборы и стали могильщиками немец-

кой промышленности. А те, кто дол-
жен был защищать интересы рабочих 
(СДПГ), предали их, и как результат — 
сотни тысяч потерявших работу, — ска-
зал он «Известиям».

Причины распада коалиции кроют-
ся в самом её составе, согласен науч-
ный сотрудник Центра европейских 
исследований ИМИ МГИМО Артём 
Соколов. По его оценке, трём партиям 
удалось реально объединиться лишь 
на короткий период — весной-летом 
2022 года после начала СВО.

— Но, по мере того как украинский 
конфликт затягивался, Германия всё 
больше втягивалась в него за счёт уве-
личения помощи Киеву, и всё это со-
провождалось ростом экономических 
проблем в стране, — отметил он.

После объявления об уходе Линд-
нера ФРГ пошла по пути неопределён-
ности — из-за разногласий властям 
так и не удалось согласовать бюджет 
на следующий год. По данным немец-
ких СМИ, обязанности главы минфи-
на будет временно исполнять статс-
секретарь канцелярии федерального 
канцлера Йорг Кукис. Ранее сообща-
лось, что замещать Линднера будет 
министр экономики Роберт Хабек, 
однако он опроверг эту информацию. 
Стоит отметить, что вместе с уходом 
Линднера кабмин покинут и мини-
стры от Свободной демократической 
партии — министр юстиции Марко 
Бушман и министр образования и на-
учных исследований Беттина Штарк-
Ватцингер. При этом на своём посту 
останется министр транспорта и циф-
ровой инфраструктуры Фолькер Вис-
синг — для этого ему пришлось вый-
ти из партии.

Олаф Шольц заявил: 15  января 
(сразу после возвращения бундеста-
га с рождественских каникул) состо-
ится голосование по вотуму о доверии 
правительству. В случае если депута-
ты проголосуют против, могут быть 
назначены досрочные парламентские 
выборы, которые должны будут состо-
яться не позднее конца марта. По пла-
ну их проведение ожидалось в октябре 
2025 года. При этом оппозиция в лице 
Христианско-демократического сою-
за потребовала проголосовать по это-
му вопросу раньше, а «Альтернатива 
для Германии» и «Союз Сары Вагенк-
нехт» призвали правительство уйти 
в отставку уже сейчас.

Ментальный разлом

Евгения Пименова

Политолог

Большая и знаковая историческая 
дата для Германии — 35-летие паде-

ния Берлинской стены — внезапно ока-
залась оттеснена на второй план слу-
чившимся в Берлине политическим 
землетрясением: канцлер Олаф Шольц 
фактически объявил о распаде правя-
щей коалиции и указал на возможность 
досрочных выборов.

Очевидно, что к 35-й годовщине 
своего существования объединён-
ная Германия подходит в состоянии 

многомерного кризиса — политиче-
ского, экономического, ценностно-
го. И это ставит вопрос перед полити-
кумом и обществом: а стала ли страна 
за три с половиной десятилетия по-
настоящему единой?

Стена, возведённая в 1961 году 
вдоль государственной границы ГДР 
с Западным Берлином, была, пожалуй, 
самым ярким воплощением образа 
холодной войны. Пала она 9 ноября 
1989-го. Именно этот день стал впо-
следствии ключевым элементом на-
ционального дискурса — его назвали 
Днём мирной революции. При этом 
важно заметить, что в реальности ни-
какого одномоментного разруше-
ния, сноса или взрыва стены не было. 
Тогда, 9 ноября, были открыты пер-
вые пограничные пункты для прохо-
да из Восточного в Западный Берлин. 
После этого на протяжении года кон-
струкцию постепенно разбирали. Тем 
не менее, чтобы подчеркнуть особый 
символизм случившегося, приня-
то говорить именно о падении стены. 
Это событие героизируется в культу-
ре памяти ФРГ и сравнивается с вели-
чайшими революционными преобра-
зованиями в мировой истории.

При этом, несмотря на культивиру-
емую сегодня «сакральность» стены, 
статус национального историческо-
го символа она получила не сразу. Бо-
лее того, в середине 1990-х некоторые 
её массивные бетонные части стали 
мешать бизнесу вести массовую за-
стройку в бывшей пограничной зоне. 
А в СМИ тех лет всерьёз обсуждался 
вопрос о том, что от остатков стены 
нужно избавиться как от напомина-
ния о болезненном разделении стра-
ны. Полноценная концепция мемо-
риализации стены появилась лишь 
в начале 2000-х. Сегодня в стране на-
считывается около 30 крупных музе-
ев и постоянных экспозиций, связан-
ных с историей ГДР и посвящённых 
Берлинской стене.

В современной ФРГ сформиро-
вался особый культ стены, её геро-
ев и жертв. К слову, ранее годовщи-
ны её падения отмечались с большим 
размахом и высоким международ-
ным участием. В честь 20-летия собы-
тия, например, в Берлине состоялась 
официальная церемония, на кото-
рую прибыли руководители десятков 
стран, среди них — главы государств 
и правительств четырёх держав-по-
бедительниц. В ряду почётных гостей 
присутствовали Михаил Горбачёв 
и Джордж Буш-старший. В каче-
стве символической акции был заду-
ман «снос» стены: вдоль её границы 
были установлены яркие пластико-
вые блоки, которые затем сложились 
как домино. В этом году всё будет ра-
дикально скромнее — тематические 
выставки, локальные световые шоу, 
экспозиции.

Формально объединение ФРГ 
и ГДР завершилось в 1990-м. Оконча-
тельная точка в этом процессе была 
поставлена после переезда ведом-
ства федерального канцлера из Бонна 
в Берлин в 2001 году. Несмотря на это, 
до сих пор кажется, что на глубоком 
уровне этот сложный процесс всё 
ещё идёт и окончательного слияния 
востока и запада страны в единое це-
лое не произошло.

Процесс объединения для восточ-
ных немцев оказался крайне непро-
стым. Многие столкнулись с жёст-
кими мерами, включая массовые 
увольнения, закрытие местных пред-
приятий и обесценивание личных 
достижений в новых условиях. Это 
оставило у людей чувство, будто бы 
их оттеснили на обочину жизни. 

МНЕНИЕ

« ВЛАДИМИР 
ПУТИН ОЧЕНЬ 
ТАЛАНТЛИ-

ВЫЙ ПОЛИТИК, КОТО-
РЫЙ ПОНИМАЕТ ТРАМПА. 
ОН ЕГО РАСКУСИЛ ЕЩЁ 
В 2016 ГОДУ И СРАЗУ УСТА-
НОВИЛ ХОРОШИЕ ОТНО-
ШЕНИЯ. ЭТО ИМЕЕТ ЗНА-
ЧЕНИЕ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 
О ЧЁМ-ТО ДОГОВОРИТЬСЯ
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на 4,6%
объёмы производства в ФРГ 
по сравнению с прошлым годом
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Физкульт-приоритет
В стране хотят сделать отдельный налоговый вычет на спорт

Наталья Башлыкова 

В Госдуме предложили ввести от-
дельный налоговый вычет на за-

нятия спортом, выведя его из общего 
социального — на здоровье и образо-
вание. Депутаты считают, что это по-
может популяризировать здоровый об-
раз жизни среди молодёжи и позволит 
родителям увеличить расходы на дет-
ские секции. За последние два года 
число граждан, которые занимают-
ся спортом, выросло на 6 млн человек, 
сообщил «Известиям» министр спорта 
Михаил Дегтярёв. Представители биз-
неса считают: чем больше будет таких 
льгот, тем лучше, так как они выступа-
ют стимулом для покупки абонементов 
в фитнес-залы.

В России предлагают ввести от-
дельный налоговый вычет на физ-
культурно-оздоровительные услуги 
и таким образом вывести их из общего 
социального, который можно получить 
с трат на здоровье, образование и т.п. 
С таким предложением к главе Мин-
спорта Михаилу Дегтярёву обратился 
депутат Госдумы от фракции «Единой 
России», зампред комитета по безопас-
ности Анатолий Выборный.

— Сегодня сумма социального на-
логового вычета, куда помимо физ-
культурно-оздоровительных услуг 
входят расходы на образование и ле-
чение, ограничена 150 тыс. рублей. Че-
ловек может вернуть с неё только 13%. 
И если, например, родитель восполь-
зовался им при компенсации стоимо-
сти обучения ребёнка, исчерпав дозво-
ленный лимит, получить такую льготу 
при оплате спортивных секций и круж-
ков он уже не сможет, — пояснил «Из-
вестиям» депутат.

По его словам, если государство та-
ким образом сможет помочь семьям 
увлечь ребёнка и спортом, и творче-
ством, это будет большой вклад в бу-

дущее России, а родители смогут уве-
личить расходы на спортивные секции.

— Убеждён, что эта мера поможет по-
пуляризировать спорт среди молодё-
жи, — убеждён Анатолий Выборный.

В Минспорте «Известиям» сообщи-
ли, что пока обращение депутата к ним 
не поступало. При этом отметили, что 
ведомство ищет новые способы снижать 
расходы граждан на занятия спортом.

— С 2024 года один налогоплательщик 
ежегодно может получать до 19,5 тыс. 
рублей в виде налогового вычета 
за приобретённые услуги в физкуль-
турно-оздоровительных организациях, 
а процесс подачи заявления серьёзно 
упростился. В результате на 70% вырос-
ло количество таких обращений, а сум-
ма, заявленная к возврату за неполный 
2024 год, уже достигла 8 млрд рублей, — 
рассказал «Известиям» министр спор-
та Михаил Дегтярёв.

По его словам, число россиян, ре-
гулярно занимающихся физкульту-
рой и спортом, стабильно растёт: если 
в 2022-м их было 70 млн, то в нынешнем 

уже более 76 млн. Чтобы увеличить 
и эту цифру, министерство реализует 
целый комплекс мер.

— Ежегодно в малых городах и сёлах 
возводится более 350 объектов спор-
тивной инфраструктуры шаговой до-
ступности. При этом мы ищем способы 
снижать расходы граждан на занятия 
спортом, в частности на участие де-
тей в соревнованиях. А также совер-
шенствуем законодательные меры 
поддержки, в том числе возможность 
вернуть часть расходов на трениров-
ки за счёт компенсационных механиз-
мов, — заявил Михаил Дегтярёв.

Налоговый вычет как мера, стиму-
лирующая людей к занятиям спортом, 
активному и здоровому образу жиз-
ни, доказал свою действенность и эф-
фективность, отметил зампред коми-
тета Госдумы по физической культуре 
и спорту Амир Хамитов. Соответству-
ющие изменения в федеральный закон 
были приняты ещё в 2021 году. С тех 
пор перечень организаций, занимаясь 
спортом в которых можно получить вы-

чет, существенно расширился — теперь 
их 4,5 тыс. Ожидаемо выросло и количе-
ство заявок на вычет, добавил Хамитов.

Депутат пояснил, что в Госдуме про-
должат работать над совершенствова-
нием этого механизма, чтобы размер 
вычета за физкультурно-оздоровитель-
ные услуги увеличивался.

— В частности, проработаем возмож-
ность дальнейшего увеличения лими-
та расходов, с которых полагается на-
логовый вычет: с 150 тыс. до 200 тыс. 
рублей, — отметил Амир Хамитов.

Налоговый вычет за спорт значим 
и тем, что снижает финансовую на-
грузку для граждан, регулярно посе-
щающих фитнес-клубы, заявила «Из-
вестиям» президент Национального 
фитнес-сообщества Елена Силина.

— Для многих россиян стоимость 
клубной карты в фитнес-клуб или 
спортзал — это значительная статья 
расходов семейного бюджета. Сегод-
ня налоговый вычет позволяет частич-
но компенсировать такие затраты, де-
лая спорт более доступным. Граждане, 
получая возможность частичного воз-
врата средств, потраченных на абоне-
менты или разовые тренировки, более 
мотивированы к приобретению услуг 
спортивных клубов, — отметила она.

Особенно выгодно это для семей 
с детьми, так как вычет распространя-
ется и на расходы на спортивные заня-
тия несовершеннолетних. Таким обра-
зом, формируется культура активного 
образа жизни с раннего возраста, под-
черкнула Елена Силина. 
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Евгения Перцева

Ассоциация виноградарей и виноделов 
предлагает ввести в РФ заградитель-

ную пошлину на импортные вина из не-
дружественных стран — вплоть до 200%. 
Сейчас она составляет 25%. Вице-премьер 
Дмитрий Патрушев поддержал постепен-
ное увеличение этой планки, но до 40–50%. 
Об этом он заявил, выступая 7 ноября 
на Российском винодельческом форуме. 
По мнению представителя правительства, 
это позволит сформировать фонд, сред-
ства которого можно будет использовать 
для увеличения господдержки отрасли.

Ассоциация виноградарей и виноде-
лов России (АВВР) считает, что пошлины 
на импортное вино из недружественных 
стран следует повысить до уровня загра-
дительных, например до 200%. Об этом 
сказал представитель организации, вы-
ступая на пленарной сессии Российского 
винодельческого форума, который стар-
товал в Москве 7 ноября.

Вице-премьер Дмитрий Патрушев 
саму идею поддержал, но отметил, что 
двигаться стоит последовательно и уве-
личивать пошлину до 40–50%. В 2023 году 
её уже подняли с 12,5 до 20%, а в 2024-м за-
крепили на уровне 25%.

Средства, которые бюджет получит 
от такого шага, можно будет направить 
на государственную поддержку виногра-
дарства и виноделия, полагает Дмитрий 
Патрушев. Тем более что власти готовы 
расширить её инструменты и объём. Ви-
це-премьер подчеркнул: в 2024 году от-
расль получила 3,5 млрд рублей, в 2025-м 
на эти цели направят на 1 млрд больше.

— Виноградарство и виноделие — пер-
спективная отрасль сельского хозяй-
ства. В этом году мы планируем зало-
жить 6 тыс. га новых виноградников, 
их суммарная площадь в итоге прибли-

зится к 106–107 тыс. га, — рассказал Патру-
шев. — Этот год был достаточно тяжёлым 
для всего сельского хозяйства, непред-
сказуемым: мы столкнулись с замороз-
ками, засухой. Несмотря на это, мы со-
берём порядка 800 тыс. т качественного 
винограда. В этом году можно ждать инте-
ресного вина — танинного с ярким вкусом 
винограда. Сейчас виноделы уже изгото-
вили около 47 млн декалитров напитков, 
до конца года показатель дойдёт до 70 млн. 
В 2023-м этот объём был меньше — 60 млн 
декалитров.

Отечественное вино планомерно 
укрепляет свои позиции на рынке, спрос 
на него только растёт, подчеркнул вице-
премьер.

По данным АВВР, доля отечествен-
ного вина на рынке составляет в сред-
нем 60%, и этот показатель нужно увели-
чивать. Например, за счёт легализации 
«российской полки» в магазинах. Соот-
ветствующий законопроект Минпром-
торга уже готов, он отводит для наших 
вин 20% полки в рознице. Но этого мало, 
уверены в ассоциации: эта доля должна 
составить до 50%.

Сейчас, по данным правительства, в ас-
сортименте торговых сетей отечествен-
ное вино занимает 12%. Именно поэтому 
Минсельхоз предложил пока установить 
размер «российской полки» для вина 
на уровне 20%, заметил Дмитрий Патру-
шев. По его словам, например, по тихому 
вину до этой планки сейчас не дотягивают 
13 регионов, лидерами продаж традицион-
но выступают Москва и область, а также 
Санкт-Петербург.

— Посмотрим, как сработают 20%. Если 
добьёмся этой планки, будем двигаться 
дальше, но сначала нужно дождаться реак-
ции рынка, — отметил вице-премьер.

Пока же отечественный бизнес может 
действовать самостоятельно, например 
располагать отечественные вина на пер-
вых страницах винных карт, предполо-
жил он.

Для того чтобы виноградарство и вино-
делие в России активно развивались, госу-
дарство должно поддерживать баланс за-
щитных и стимулирующих мер на рынке, 
сказал «Известиям» вице-президент Рос-
сийской ассоциации экспертов рынка ри-
тейла Александр Ставцев.

— Мы пока ещё в полной мере не ви-
дим, как рынок отреагировал на новую 
пошлину 25%, поэтому пока рано говорить 
о дальнейшем её повышении, тем более 
такими темпами, — заметил он.

Для развития отрасли важно ориенти-
роваться на спрос покупателей, полагает 
Александр Ставцев.

— Какой бы процент полки мы ни за-
ставили отечественными винами, люди 
всё равно купят столько, сколько им нуж-
но, а не предложено. Например, сейчас 
мы видим высокую потребность в цено-
вом сегменте вин до 600 рублей, виноде-
лы должны учитывать этот спрос со сто-
роны людей, — отметил он.

Более того, по словам Александра Став-
цева, следует помнить, что после введения 
серьёзных пошлин на импортные напитки 
покупатель лишился одного из своих лю-
бимых вин — Пино Гриджо. Изготовители 
должны обращать на это внимание, рас-
ширяя виноградники именно за счёт этого 
сорта винограда. То есть виноделы долж-
ны чётко понимать, какой спрос на вина 
сейчас есть, и ориентировать свою рабо-
ту на это направление, отметил он.

— Эти предложения наших виноделов 
и виноградарей мы неоднократно обсуж-
дали на площадках экспертного совета при 
комитете Госдумы по экономической по-
литике. В целом отрасль и наши эксперты 
положительно оценивают такие нововве-
дения, — сказал «Известиям» зампред 
комитета Сергей Алтухов. — Но, 
чтобы были ощутимые эко-
номические эффекты, та-
кие средства нужно «окра-
шивать». Тогда можно было 
бы направлять их не только 
на субсидирование отече-
ственных винодельческих 
хозяйств, но и на другие со-
циальные проекты.

Импортные отставки
В РФ предложили ввести заградительную пошлину на вино
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Год от году не легче
A Годом ранее этот пока-

затель был короче поч-
ти на полтора года — 24 года и семь 
месяцев (295 месяцев).

По данным ОКБ, самый дли-
тельный средний срок ипотечного 
кредитования по госпрограммам — 
в Калмыкии и Краснодарском крае: 
349 и 344 месяца (29 лет и 28,5 года 
соответственно). Жителям Мо-
сквы и Московской области льгот-
ную ипотеку выдавали на более 
длинные, чем в среднем по стра-
не, сроки — на 331 месяц (27 лет 
и семь месяцев).

Сроки по ипотеке в последнее 
время растут, подтвердили «Из-
вестиям» и в Национальном бюро 
кредитных историй (НБКИ). Этим 
банки пытаются компенсировать 
рост ставок и цен на недвижи-
мость. В частности, сентябрьские 
сделки заключались в среднем 
на срок чуть больше 25 лет, подели-
лись с «Известиями» в бюро (сведе-
ния разных игроков рынка разли-
чаются, поскольку в них хранится 
информация от разных банков).

Тогда как в третьем крупном 
БКИ — «Скоринг Бюро» — «Извести-
ям» сказали, что в середине 2024-го 
средний срок всего ипотечного 
кредитования был максимально 
близок к 25 годам. Но после пошёл 
на спад до 21–22 лет.

Средний срок ожидаемо растёт 
наряду со средним размером само-
го ипотечного кредита, сообщи-
ла «Известиям» и заместитель ди-
ректора департамента развития 
бизнеса ипотеки и премиально-
го сегмента ПСБ Марина Заботи-
на. По её словам, в 2024-м он соста-
вил 25 лет, что на пять лет больше, 
чем в прошлом году.

В Абсолют-банке же ска-
зали, что срок кредитования 
не изменился: сейчас, как и в про-
шлом году, он составляет около 
25 лет.

Основная причина увеличения 
среднего срока ипотеки — в ро-
сте стоимости жилья: заёмщики 
вынуждены брать более длинные 
кредиты для сохранения ком-
фортного размера ежемесячного 
платежа, объяснили «Известиям» 
в Банке России. Как писали ранее 
«Известия», за последние четы-
ре года квартиры в Москве и дру-
гих крупных городах выросли 
в цене практически вдвое. По дан-
ным БКИ, средний чек по ипотеке 
по всей стране равен 4,2–4,3 млн 
рублей.

Тем не менее в условиях высо-
ких рыночных ставок удлинять 
продолжительность кредита  — 
значит платить больше процентов.

— Розничное кредитование 
в 2022–2024 годах получило бурное 
развитие. Портфель банков вырос, 
в том числе за счёт сегмента ипо-
течных кредитов, более чем на 50% 
(на 13 трлн рублей). Это заметно 
увеличило среднее количество 
кредитов и долговое давление, 
приходящиеся на среднестатисти-
ческого заёмщика, — подчеркнул 

директор риск-менеджмент мето-
дологии и дата-аналитики ОКБ Ни-
колай Филиппов.

Только с января этого  года 
по начало октября ипотечный 
портфель российских банков уве-
личился на 1,6 трлн рублей (+9%), 
до 19,8 трлн рублей, следует из дан-
ных «Дом.РФ». По материалам ОКБ 
полная стоимость кредита (ПСК) 
на жильё с господдержкой на на-
чало октября достигла 10,4% про-
тив сентябрьских 6,8%. А в целом 
по рынку (для льготных и соб-
ственных банковских программ 
в сумме) показатель составил 17% 
против 12,3% соответственно.

По словам Николая Филиппова, 
долговая нагрузка росла неравно-
мерно: если доля задолженности 
клиентов с тремя и более креди-
тами в начале 2022-го равнялась 
порядка 40%, то сейчас уже боль-
ше 50%. Поэтому в последние пол-
тора года Центробанк последова-
тельно ужесточает регулирование.

— При этом кредиторы, стараясь 
уложиться в установленные огра-
ничения, в ипотеке, к примеру, уве-
личивали сроки займа, — резюми-
ровал Николай Филиппов.

В целом в удлинении сроков 
ипотечных долгов нет ничего хо-
рошего, считает управляющий 
директор рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Юрий Беликов. 
Это откладывает и осложняет пер-
спективы оптимизации долговой 
нагрузки граждан, которая нужна 
для восстановления розничного 
кредитования, помимо снижения 
ставок, подчеркнул он. При этом 
у заёмщиков постепенно ухудша-
ется кредитная дисциплина, ука-
зала старший директор группы 
рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Ирина Носова.

Многие люди берут ипотеку 
с надеждой, что смогут рефинан-
сировать её на более выгодных ус-
ловиях. Однако сейчас заёмщики 
по старым жилищным ссудам за-
метно сократили частичное или 
полное досрочное погашение, так 
как в нынешних условиях им вы-
годнее свободные средства разме-
щать на вклады, отметил дирек-
тор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.

до 19,8
увеличился ипотечный портфель 
банков с января по октябрь

трлн рублей
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Шахтовая доска
A Согласно документам, Янов-

ский в 2018 году, будучи зам-
министра энергетики, осуществлял 
контроль над деятельностью ГУРШ. Эта 
организация занимается реструктури-
зацией угольной промышленности, ко-
ординацией программ местного разви-
тия и решением соцпроблем, вызванных 
этими мероприятиями. Именно тогда, 
по версии следствия, Яновский и создал 
организованную преступную группу.

Следователи охарактеризовали ОПГ 
как «устойчивую, сплочённую, с нали-
чием административного ресурса в то-
пливно-энергетическом комплексе». 
А её члены действовали «согласно раз-
работанному преступному плану, о ко-
тором каждый был осведомлён».

Анатолия Яновского следователи 
считают организатором ОПГ. Согласно 
материалам дела, именно он дал Мои-
сеенкову, который в 2018 году был ди-
ректором ГУРШ, указание провести 
реструктуризацию угольной промыш-
ленности в Пермском крае. В частности, 
речь шла об ОАО «Кизелуголь» (шахта 
имени 40 лет Октября).

«Моисеенков обеспечил подготов-
ку предложений для проведения кон-
курсных процедур и заключению го-
сударственного контракта на работы 
по реализации проектной и рабочей до-
кументации по объекту. Делал он это 
с подконтрольной участнику группы 
Шагиняну организацией “СибСтрой-
Инвест”, которая не намеревалась вы-
полнять условия», — указано в поста-
новлении.

Шагинян подал документы для уча-
стия в конкурсной процедуре, после 
чего Яновский вместе с Моисеенковым 
обеспечил заключение госконтракта 
между «СибСтройИнвестом» и Мин-
энерго. Фирма должна была с марта 
по ноябрь 2018 года рекультивировать 
породные отвалы и организовать сброс 
шахтных вод на объектах «Кизелугля». 
Стоимость работ составила 103,1 млн.

Обязательства по контракту, как по-
лагает следствие, в полном объёме вы-

полнены не были, но Шагинян, действуя 
через неустановленных сообщников, 
представил сотрудникам ГУРШ акты 
о приёме выполненных работ и понесён-
ных затратах.

«В свою очередь, Моисеенков обе-
спечил подписание актов о приёме вы-
полненных работ, — отмечают следо-
ватели. — Далее Яновский согласовал 
приём и оплату якобы выполненных 

“СибСтройИнвестом” работ, подписав 
акты приёмки-передачи. После этого 
на счёт компании было перечислено 
103,1 млн рублей».

По той же схеме в 2023 году Моисе-
енков обеспечил заключение госкон-
трактов между Минэнерго и ООО «Шах-
тастрой», следует из материалов дела. 
Фирма должна была привести в без-
опасное состояние выработки и со-
оружения шахт «Бадаевская» и имени 
Димитрова ОАО «УК “Кузнецуголь”» 
за 304,6 млн рублей.

«Шагинян, действующий от име-
ни “Шахтастроя” свои обязательства 
по госконтракту в полном объёме не ис-
полнил, — подчёркивается в докумен-
те. — При этом поэтапно организовал 
представление актов о приёме выпол-
ненных работ, где была отражена заве-
домо ложная информация. Моисеенков 
в соответствии с отведённой преступ-

ной ролью подписал акты приёмки-пе-
редачи».

За мошенничество в особо крупном 
размере Яновскому грозит до десяти 
лет, считает адвокат Адвокатской па-
латы Москвы Олег Пантюшов.

Адвокат по уголовным делам Алек-
сей Гавришев указал, что Яновского от-
правили в СИЗО, несмотря на заболева-
ние и госнаграды.

— Это не является безусловным осно-
ванием для оставления его, например, 
под домашним арестом, — отметил экс-
перт. — И, по всей видимости, суд при-
шёл к выводу, что, находясь на свободе 
или под домашним арестом, он может 
пытаться давить на свидетелей, унич-
тожать доказательства или вовсе по-
пытаться скрыться.

С учётом суммы ущерба, по его сло-
вам, рассчитывать на мягкий приговор 
Яновскому не стоит.

Схема, которую использовали фигу-
ранты уголовного дела, «простая и стан-
дартная», рассказал источник «Изве-
стий» в правоохранительных органах.

— Оно имеет одно обязательное усло-
вие — наличие очень высокопоставлен-
ной крыши, которой в данном случае 
оказался господин Яновский, — сооб-
щил он. — Следствие разберётся, какой 
процент он мог брать.

По словам собеседника издания, есть 
ряд контрактов, в том числе и предусма-
тривающих утилизацию нерентабель-
ных шахт, которые можно назвать кор-
рупционными.

— Это связано с тем, что ряд проце-
дур, которые предполагают эту утили-
зацию, а также наличие достаточного 
числа подрядчиков и субподрядчиков 
позволяют размыть расходование бюд-
жетных средств,  — пояснил источ-
ник. — А на самом деле — закольцевать 
их получение на одного или нескольких 
интересантов высокого уровня.

Яновский, как полагает источник 
«Известий», напрямую не влиял на ра-
боту схемы, но через доверенных лиц 
вполне мог вносить корректировки.

Смена полисов
A Страховщики не всегда 

напоминают клиентам 
об окончании срока полиса. Особен-
но если у человека было несколько 
аварий, пояснил Николай Галушин. 
В таких случаях компания может 
не считать нужным продлевать с граж-
данином договор.

Информирование агентов и стра-
ховщиков также не будет работать, 
если клиент указал неверный номер 
телефона или адрес электронной по-
чты, отметил совладелец страхового 
брокера Mainsgroup Сергей Худяков. 
Кроме того, возможны и сбои в их IT-
системах.

При этом страховой услугой, за ис-
ключением ДМС, россияне пользуются 
редко. Человек не всегда удерживает 
в голове даты окончания своих поли-
сов. Поэтому заблаговременное преду-
преждение будет удобно клиентам, до-
бавил Николай Галушин.

Такие напоминания помогут лю-
дям не выезжать на дорогу без ОСАГО 
по забывчивости, согласился прези-
дент Российского союза автострахов-
щиков (РСА) Евгений Уфимцев. По его 
словам, это позволит автовладельцу 
избежать штрафа за отсутствие обя-
зательной автогражданки, а потерпев-
шие будут защищены, если произой-
дёт авария.

Сейчас на «Госуслугах» уже мож-
но увидеть своё действующее ОСАГО, 
напомнил Николай Галушин. Однако 
он туда загружается не автоматиче-
ски, уточнил Евгений Уфимцев. Для 
этого информацию нужно запросить: 
в разделе «Документы и данные» лич-
ного кабинета на портале «Госуслу-
ги» есть подраздел «Полис ОСАГО», 
а в нём — кнопка «Запросить». Инфор-
мация подгружается за несколько се-
кунд, это происходит ежедневно, от-
метил гендиректор НСИС.

Участники рынка поддержали ини-
циативу. Большинство компаний сле-

дит за сроком действия договоров и на-
поминает о необходимости продлить 
полис, однако дополнительный канал 
всё равно поможет некоторым клиен-
там своевременно оформлять новую 
страховку, считает вице-президент 
«Ренессанс Страхования» Сергей Де-
мидов.

С этим согласилась замгендиректо-
ра по продуктам розничного страхова-
ния «Югории» Екатерина Суплотова. 
Она добавила: охват портала «Госус-
луги» уже насчитывает свыше 110 млн 
пользователей — это более 75% жите-
лей нашей страны.

Россияне активно используют 
этот сайт для получения многих услуг, 
в том числе связанных с использова-
нием транспортного средства, отме-
тила руководитель проекта разработ-
ки и развития продуктов управления 
андеррайтинга моторных видов стра-
хования СК «Абсолют Страхование» 
Алевтина Кожевникова. Поэтому, 
по её мнению, клиент увидит напоми-
нания и сможет сразу выбрать и опла-
тить полис. Через другие каналы, на-
пример телефон, электронную почту 
и социальные сети, люди получают 
слишком много непроверенной ин-
формации и не всегда обращают вни-
мание на уведомления.

С другой стороны, нужно не нару-
шить взаимоотношения клиента с его 
агентом, спровоцировав человека 
на переход в другой канал продаж, счи-
тает директор домена «ОСАГО» компа-
нии «Ингосстрах» Егор Серебрянни-
ков. По его мнению, уведомление через 
«Госуслуги» об окончании полиса мо-
жет нарушить этот баланс. А например, 
постоянное информирование гражда-
нина об отсутствии у него страховки 
(если он уже долго ездит без неё) бу-
дет полезным.

Сейчас в зависимости от региона 
без обязательной автогражданки ез-
дят от 2 до 20% водителей, оценил за-

меститель гендиректора СК «МАКС» 
Александр Горяинов. Некоторые за-
бывают оформить новый полис после 
окончания старого, другие сталкива-
ются с мошенниками и ездят с под-
дельным договором, не зная этого, рас-
сказал директор направления ОСАГО 
«СберСтрахования» Антон Пожидаев.

Однако, по его словам, есть и те, кто 
сознательно отказывается покупать 
страховку из-за её высокой стоимо-
сти. Как правило, это водители, для 
которых цена ОСАГО рассчитывает-
ся по повышенным коэффициентам 
из-за прошлых аварий.

Чтобы исправить эту ситуацию, 
нужно ужесточать контроль со сто-
роны уполномоченных органов, в том 
числе использовать камеры дорожно-
го движения для проверки наличия по-
лиса, считает старший управляющий 
продуктом по автострахованию де-
партамента розничного страхования 
«РЕСО-Гарантии» Павел Яковлев. Ожи-
дается, что в тестовом режиме этот 
функционал заработает в 2025 году. 
Также следует повышать штраф за та-
кое нарушение (сейчас он составля-
ет всего 800 рублей), добавил Павел 
Яковлев.

По данным ЦБ, за первое полугодие 
2024-го было заключено 20 млн догово-
ров ОСАГО, это на 2,2% больше по срав-
нению с аналогичным периодом пре-
дыдущего, напомнил директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин. По его сло-
вам, средняя цена обязательной авто-
гражданки составила 7,6 тыс. рублей.

Общество 

Глобальный жир
Nature предрекает экономическое «чудо» благодаря Ozempic

Денис Гриценко, София Прохорчук

Н а сайте Nature появилась редак
ционная статья, в которой приво

дятся оценки ведущих учёных относи
тельно возможного влияния победы 
над ожирением благодаря использо
ванию Ozempic и его аналогов на миро
вую экономику и другие сферы жизни. 
По их мнению, в мире будущего пасса
жиры без лишнего веса позволят авиа
компаниям экономить до 100 млн л то
плива в год, количество сердечных 
приступов упадёт на 20%, а в целом от
сутствие лишних килограммов сэко
номит человечеству $429 млрд в год. 
Однако российские специалисты со
мневаются в таких успехах, так как по
худение с помощью медикаментов не
избежно приводит к возвращению веса 
после их отмены, а производители ле
карств откровенно хитрят, чтобы полу
чить большие прибыли.

�� ДИВНЫЙ НОВЫЙ МИР

На сайте одного из ведущих мировых 
научных журналов Nature опублико-
вали статью под заголовком «Как “чу-
десные” лекарства для похудения из-
менят мир», в которой автор собрал 
мнения специалистов из разных обла-
стей о влия нии современных препара-
тов от ожирения — агонистов рецеп-
торов глюкагоноподобного пептида-1 
(ГПП-1) на будущее человечества. Са-
мый известный из них Ozempic.

По словам западных учёных, в бли-
жайшее десятилетие люди без лиш-
него веса станут на 20% реже страдать 
от сердечных приступов, авиакомпа-
нии сэкономят до 100 млн л топлива 
в год за счёт более лёгких пассажиров, 
худые покупатели будут приобретать 
более компактные автомобили, а сво-
бодные от ожирения люди будут мень-
ше подвержены зависимостям, демен-
ции и даже бесплодию.

Хотя журналист Nature упоминает 
об отсутствии долгосрочных исследо-
ваний о влиянии таких лекарств на здо-
ровье пациентов и их возможных побоч-
ных эффектах, тем не менее зарубежные 

эксперты видят в использовании пре-
паратов гораздо больше преимуществ, 
чем опасностей.

«Агонисты рецептора ГПП-1, конеч-
но, имеют недостатки. У некоторых 
их приём вызывает тошноту, желудоч-
но-кишечные проблемы и мускульную 
атрофию. А когда пациенты перестают 
принимать препарат, вес быстро воз-
вращается. Однако этот вид лекарства 
всё-таки отличается от более старых 

“чудесных” средств для похудения, та-
ких как фен-фен, который был запрещён 
из-за тяжёлых побочных эффектов. Но-
вые средства многие годы использова-
ли для лечения диабета, и, похоже, они 
безопасны для большинства людей», — 
приводит журнал мнение историка на-
уки Николаса Расмуссена из Универси-
тета Нового Южного Уэльса в Сиднее.

Однако, по мнению российских спе-
циалистов, использование такого рода 
препаратов сопряжено с серьёзными 
опасностями. Агонисты ГПП-1 имити-
руют собственные гормоны человека, 
которые вырабатываются в кишечни-
ке и стимулируют выработку инсули-
на. Это избавляет от чувства голода 
и влияет на мозг, поджелудочную же-
лезу и желудок. Увеличивается усвое-
ние глюкозы, поэтому её нужно меньше 
и организм запасает меньше различных 

веществ и меньше хочет есть. Это отлич-
ный препарат для лечения диабета 2-го 
типа. Но для похудения в долгосрочной 
перспективе эти изменения могут быть 
опасны, потому что, если бы такое ис-
пользование гормона было эффектив-
ным, в ходе эволюции природа сама за-
действовала бы этот механизм. Однако 
этого не произошло, пояснил «Извести-
ям» старший научный сотрудник Инсти-
тута иммунологии и физиологии Ураль-
ского отделения РАН Михаил Болков.

— Так как при отмене препарата вес 
возвращается, его придётся прини-
мать пожизненно. Похудение достига-
ется не за счёт изменения образа жизни, 
диеты и воспитания себя, а с помощью 
«костылей», к которым организм привы-
кает и физически, и психологически, — 
сказал Михаил Болков.

Потребление Ozempic в России выше, 
чем его поставки в нашу страну, и рос-
сийские регуляторы ограничили рост 
цен на это лекарство. В результате в РФ 
возник чёрный рынок торговли препа-
ратом, добавил специалист.

�� МИЛЛИАРДНАЯ ЭКОНОМИЯ

По данным научного журнала, одно 
из главных преимуществ агони-
стов ГПП-1 — быстрое снижение веса. 

МИЦ «Известия» стал информационным партнёром Политехнического музея

Х олдинг МИЦ «Известия» и Политехнический музей 
7 ноября подписали меморандум о стратегическом 

информационном партнёрстве.
Соглашение было подписано генеральным директором 

МИЦ «Известия» Владимиром Тюлиным и гендиректором 
ФГБУК «Политехнический музей» Дмитрием Кожановым.

В соответствии с документом «Известия» стали страте-
гическим информационным партнёром всех мероприятий, 
которые будет проводить Политехнический музей, включая 
выставки, лекции и образовательные программы.

— Как производители телевизионного контента, мы су-
щественно наращиваем портфель научно-популярных про-
грамм в эфире, в частности РЕН ТВ, и видим, что научно-по-
знавательные программы пользуются спросом аудитории. 
Что касается информационных изданий, в особенности «Из-
вестий», мы понимаем, что кроме экономики и политики 
людей, интересующихся нашей страной и передовыми яв-
лениями в мире, интересует развитие науки, — отметил гене-
ральный директор МИЦ «Известия» Владимир Тюлин.

В свою очередь, Дмитрий Кожанов сказал, что холдинг 
«Известия» уже давно освещает все крупные мероприя-
тия музея, но «есть большое количество планов, которые 
мы планируем осуществить». «И это особенно важно для 
нас в преддверии открытия Политехнического музея, кото-
рое, надеюсь, состоится в следующем году. Нас ждёт боль-
шая совместная и планомерная работа», — добавил генди-
ректор музея.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Антон Белый, Мария Колобова

Мошенники под видом разра
ботчиков популярного кликера 

Hamster Kombat начали использовать 
в рассылках приглашения «первыми 
протестировать новый сезон». Во вто
ром сезоне игры разработчики по
обещали множество нововведений, 
и доверчивые пользователи начали 
переходить по фишинговым ссылкам 
из рассылок, теряя личные данные. 
Несмотря на общий спад интереса 
к игре, злоумышленники продол
жают регистрировать новые домен
ные имена для «Хомяка» и обманыва
ют оставшихся любителей кликера. 
Эксперты дали свои рекомендации 
по цифровой гигиене, которая позво
лит сохранить личные данные и крип
тосредства.

Анонс нового сезона Hamster 
Kombat привлёк внимание мошен-
ников. Как отметили в «Лабора-
тории Касперского», в последнее 
время участились почтовые спам-
рассылки якобы от имени команды 
Hamster Kombat. Аферисты пишут, 
что проводят розыгрыш токенов 
HMSTR по случаю предстоящего 
старта нового сезона. В некото-
рых случаях пользователей бук-
вально приглашают получить 
доступ к нему, перейдя по вре-
доносной ссылке.

— Интерес злоумышлен-
ников к проекту не пропал. 
Встречаются схемы, в ко-
торых киберпреступни-
ки пытаются получить 
доступ к криптова-
лютным кошелькам 
по т ен ц и а л ьн ы х 

жертв под видом раздачи. Чтобы по-
лучить токены, пользователю необ-
ходимо перейти по ссылке из пись-
ма и выполнить некие задания. Если 
игрок кликнет по фальшивой ссылке, 
то попадёт на поддельный сайт круп-
ной криптовалютной биржи, где его 
попросят подключить свой кошелёк. 
В результате активности на сайте че-
ловек рискует потерять свои нако-
пления, никакого денежного приза 
при этом он не получит, — сообщи-
ла спам-аналитик «Лаборатории Ка-
сперского» Анна Лазаричева.

Она добавила, что вредонос-
ные письма обещают награды 
от $300 тыс. до $3 млн. Последствия 
от участия в таких розыгрышах оди-
наковы — потеря денег и личных дан-
ных, рассказала специалист.

Преступники в Сети продолжают 
создавать и фишинговые страницы. 
Так, эксперты BI.ZONE выявили в ок-
тябре 241 домен, который содержит 
в имени слово «hamster». В сентябре 
этот показатель составлял 535 доме-
нов, но с учётом сокращения аудито-
рии в десятки раз соотношение но-

вых регистраций к существующим 
пользователям говорит о росте чис-
ла преступников.

— Мы призываем пользователей 
сохранять бдительность. При появ-
лении новых игр с криптовалютой 
в Telegram мошенники будут исполь-
зовать их для прикрытия фишинга. 
В первую очередь это связано с об-
щим повышением интереса поль-
зователей к криптовалюте. Вто-
рая причина — постоянно растущая 
аудитория мессенджера, что откры-
вает для мошенников возможность 
дотянуться до большого числа по-
тенциальных жертв, — заявил руко-
водитель BI.ZONE Brand Protection 
Дмитрий Кирюшкин.

Особую внимательность следу-
ет проявлять при переходе по незна-
комым ссылкам, отметил эксперт. 
В числе прочих рекомендаций экс-
перт предлагает следить за инфор-
мационной повесткой и новостями 
в области кибербезопасности, что-
бы быть в курсе современных угроз.

Игра активно рекламирует но-
вый сезон Hamster Kombat. Он дол-

жен был начаться ещё 

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Сыр-сбор
Аферисты воруют данные с помощью нового сезона «Хомяка»
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С их помощью пациенты могут терять 
15% веса всего за 16 месяцев и благо-
даря этому резко улучшать качество 
своей жизни. 12% взрослого населения 
США хотя бы однажды пользовались 
лекарством такого типа. Мировой ры-
нок этих препаратов сейчас оценива-
ется в $46 млрд, а к 2032 году он вырас-
тет в десять раз.

Их популярность приведёт к сниже-
нию потребления продуктов. В США 
оно может сократиться на 1,3% в пере-
счёте на калории к 2035-му. По оценкам 
экспертов, замедление распростране-
ния ожирения даже на 5% даст мирово-
му ВВП экономию $429 млрд в год. При 
этом прогнозы на математических мо-
делях показывают: максимальный по-
ложительный эффект от использо-
вания препаратов достигается, если 
пациент употребляет лекарство на про-
тяжении всей жизни. Исследователи 
даже отмечают, что лекарства будут 
способствовать соблюдению прав на-
циональных меньшинств, так как чер-
нокожие и латиноамериканцы стра-
дают ожирением гораздо чаще белого 
населения.

При всех возможных преимуще-
ствах российские врачи видят доста-
точно оснований, чтобы не выписывать 

Ozempic или его аналоги своим пациен-
там. По словам эндокринолога и пси-
хиатра Александр Фомина, лекарства 
такого рода, как, например, «Саксен-
да», представлены на рынке уже давно. 
Его выпускает датская компания Novo 
Nordisk. Изначально медикаментом под 
маркой «Виктоза» лечили сахарный ди-
абет. Но, так как он вызывает замедле-
ние эвакуации пищи из желудка и даёт 
чувство насыщения, его стали назна-
чать для борьбы с лишним весом. Одна-
ко использовать «Виктозу» с этой целью 
медикам было сложно, так как показа-
нием к применению всё-таки оставал-
ся диабет, которого у многих желающих 
похудеть нет, рассказал специалист.

— И тогда Novo Nordisk выпустила 
«Саксенду». Это то же вещество и та же 
концентрация, что и лекарство против 
диабета, но с другим показанием — ле-
чение ожирения. Затем компания соз-
дала Ozempic, который отличается 
от «Саксенды» только более удобным 
приёмом. Так мы получаем лицеме-
рие. Возникают вопросы к лояльно-
сти компании. В результате я отказал-
ся от применения этих препаратов, так 
как стараюсь быть с пациентами этич-
ным. Конечно, через 3–4 месяца с ле-
карством человек похудеет, но, так как 
этот результат был достигнут путём 
насильственного воздействия на ор-
ганизм, очень часто мы видим рециди-
вы, — сказал Александр Фомин.

Когда после этого человек вновь 
приходит к врачу и ему снова назнача-
ют препарат, идентичного результата 
уже не получают, так как организм го-
тов к такому воздействию, добавил врач. 
Это приводит к формированию зави-
симости. А сам препарат изменяет мо-
торику желудка, а к чему это приводит, 
мы пока можем только предполагать.

« ТАК КАК ПРИ ОТ-

МЕНЕ ПРЕПАРА-

ТА ВЕС ВОЗВРА-

ЩАЕТСЯ, ЕГО ПРИДЁТСЯ 

ПРИНИМАТЬ ПОЖИЗНЕННО. 

ПОХУДЕНИЕ ДОСТИГАЕТ-

СЯ НЕ ЗА СЧЁТ ИЗМЕНЕНИЯ 

ОБРАЗА ЖИЗНИ, А С ПОМО-

ЩЬЮ «КОСТЫЛЕЙ», К КО-

ТОРЫМ ОРГАНИЗМ ПРИ-

ВЫКАЕТ И ФИЗИЧЕСКИ, 

И ПСИХОЛОГИЧЕСКИ
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в октябре 2024 года, однако до сих 
пор не стартовал. Разработчиками 
обещаны новые режимы игры, ин-
теграция дополнительных платёж-
ных инструментов и поддержка NFT-
токенов. Как отметил эксперт GG 
Tech Сергей Поморцев, второй се-
зон обернётся ещё большим коли-
чеством обманных действий. Спо-
собствовать этому будут новые 
типы криптовалютных трансакций, 
а также введение функционала NFT, 
с которым часто связаны современ-
ные скам- и фишинг-схемы.

Только с сентября 2024 года кли-
кер потерял свыше 86% аудитории, 
а валюта HMSTR, также извест-
ная как «хомякоины», обесцени-
лась на 75%. Сейчас очередной этап 
эйрдроп-раздачи назначен на март 
2025-го, но некоторые специалисты 
сомневаются, что к тому моменту 

проект не растеряет остатки 
фан-базы, отметил ли-

нейный продюсер 
«На вигатора 

игрового ми-
ра»  Алек-

сандр Се-
менив.

— Разработчики идут по классиче-
ской схеме — отсеивают думающую 
аудиторию и оставляют пользова-
телей без критического мышления. 
Именно за счёт них и процветают 
обманные авантюры типа Hamster 
Kombat, — уточнил Александр Се-
менив.

Часть аудитории первого сезо-
на переключится на более выгод-
ные проекты, и такого ажиотажа 
вторая «серия» не повторит, счи-
тает директор по расследованиям 
компании «Шард» Григорий Оси-
пов. Среди факторов эксперт отме-
чает разочарование геймеров в на-
градах, низкую цену валюты HMSTR 
после листинга на биржах, непро-
зрачность проекта и постоянное не-
выполнение авторами игры своих 
обещаний, включая условия выплат 
и сроки реа лизации.

— Игра обещает большие деньги, 
стратегия которой чем-то напоми-
нает казино или финансовую пира-
миду, где впоследствии должны быть 
выигравший и проигравший, — за-
ключил Георгий Осипов.

Эксперт напомнил: только за три 
месяца лета 2024 года было выявле-
но свыше 600 поддельных сайтов 
по Hamster Kombat, созданных для 
угона аккаунтов в Telegram. Кро-
ме того, для игроков до сих пор су-
ществуют риски, сопряжённые 
с выводом средств. Так, мошенни-
ки активно «окучивают» группы 
и Telegram-каналы, предлагая там 
напрямую обменять криптовалюту 
HMSTR по хорошему курсу либо со-
ветуя вложиться в выгодный инве-
стиционный проект.

Для защиты существуют простые 
меры цифровой гигиены: не следу-
ет отвечать на заманчивые предло-
жения, связанные с улучшениями 
в игре. Рекомендуется скачивать лю-
бые обновления для Hamster Kombat 
только с официальных сайтов и осу-
ществлять вывод средств только че-
рез проверенные криптовалютные 
биржи и площадки.
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на 75
обесценились «хомякоины» 
с сентября

процентов

«Высоцкий не хотел надевать милицейскую форму»
Актёр Владимир Конкин — о съёмках фильма «Место встречи изменить нельзя»,  
конфликте с великим партнёром и мешке денег

« ВЫ МОЖЕТЕ 

СПРОСИТЬ: КА-

КОЙ ОН — ВЫ-

СОЦКИЙ? А ВОТ ТАКОЙ, КАК 

НА ЭКРАНЕ. ЭТО НАСТОЛЬ-

КО МНОГОСЛОЖНЫЙ 

ЧЕЛОВЕК, ОН БЫЛ СО-

ТКАН ИЗ ПРОТИВОРЕ-

ЧИЙ. Я ЕГО НЕМНОГО 

РАЗДРАЖАЛ

«И
зв

ес
ти

я»
Го

ст
ел

ер
ад

ио
 С

СС
Р

Зоя Игумнова,  
Алексей Лазуренко

Л егендарный фильм «Место встре-
чи изменить нельзя» впервые вы-

шел на телеэкраны 11 ноября 1979 года. 
В День сотрудника органов внутрен-
них дел, 10 ноября, РЕН ТВ покажет все 
серии советского кинохита — в эфире 
с 15.30. А Владимир Конкин, сыграв-
ший Шарапова, накануне юбилея 
картины рассказал в интервью «Из-
вестиям», кто был против его участия 
в проекте Станислава Говорухина, чем 
его шокировал сценарист Георгий Вай-
нер и почему глава МВД и руководи-
тель КГБ ушли из просмотрового зала 
после первой серии.

Владимир Алексеевич, фильму Ста-
нислава Говорухина «Место встречи 
изменить нельзя» исполняется 45 лет. 
Какую роль эта картина сыграла в ва-
шей карьере?

Утверждающую. А всё началось 
с фильма «Как закалялась сталь». По-
сле неё меня отметили и перенаграж-
дали всего снизу доверху. А карти-
на «Место встречи изменить нельзя» 
мне очень дорога. Она далась боль-
шой кровью, потому что не всё просто 
складывалось в съёмочной группе.

Вы сейчас сделали бы что-нибудь по-
другому в этом фильме, сыграли бы 
иначе?

Вы знаете, на днях на каком-то ка-
нале показывали «Место встречи». 
Я только чуть-чуть посмотрел пер-
вую серию. Ну разве молодость мож-
но переиграть? Нет. Только окунуться 
туда, в то время. Это сделано по воз-
расту, по степени тогдашнего умения, 
по той задаче, которую ставил режис-
сёр. Мне кажется, что она выполнена.

Сыграть по-другому — это маразм. 
Я очень трезво отношусь к своим ра-
ботам. У меня нет такого заикания 
от собственных превосходств, до-
стоинств и прочего. Хотя восемь па-
мятников моему Шарапову при жиз-
ни. И я воспринимаю это как должное, 
потому что картина любима.

Может быть, кому-то фильм кажет-
ся в чём-то наивным, но зато у нас нет 
мордобоев, ежесекундной стрельбы. 
Мне эта картина памятна.

Шарапов и Жеглов — антагонисты. 
А на площадке между вами и Влади-
миром Высоцким тоже чувствова-
лось противостояние? Ваши отноше-
ния не сразу сложились?

Не сразу, но достаточно быстро, 
когда появился первый отснятый ма-
териал. Мы увидели его в просмотро-
вом зале. Я не мог смотреть на себя 
на экране — немел и трясся от ужаса. 
В итоге ушёл. Сценаристы Вайнеры 
тогда тоже приехали. Был и Володя, 
ну, естественно, Говорухин. А я стоял 
во дворе Одесской киностудии. Когда 
они посмотрели и вышли, я заметил, 
как им было тяжело скрывать свою 
неприязнь ко мне как к исполните-
лю этой роли.

У меня были хорошие отношения 
с Георгием Вайнером. Он жил в Нью-
Йорке, и незадолго до его кончи-
ны я побывал у него. Мы говорили, 
и вдруг он, лёжа в постели, говорит: 
«Самый неудачный Шарапов — это 
Конкин». Ничего себе! Я 40 лет с ним 
общался, и как-то он находил де-
ликатные формы. Да, может быть, 
что-то не устраивало, но всё-таки что 
хамить-то?

А Высоцкий?
И Володя не меня видел, он хотел, 

чтобы Шарапова играл Ваня Бортник. 
Картина создавалась на творческом 
объединении «Экран», главным ре-
дактором которого был Борис Хе-
син. Мы его звали «мистер красный 
карандаш» — он следил за чистотой 
языка. При нём на экране не могло 
прозвучать слово «хрен». А главное 
начальство — Сергей Георгиевич Ла-
пин — генерал КГБ, Герой Соцтруда. 
После фильма «Как закалялась сталь» 
он ко мне очень благоволил. Даже ко-
гда меня отправляли в зарубежные 
командировки, всегда за мной свою 
служебную «Чайку» присылал.

И поэтому, когда кто-то заикнулся, 
что «хочется нам другого актёра», Ла-
пин сказал: «Ну хотите всё, что хоти-
те, пожалуйста. Только без Конкина 
этой картины не будет». Я не присут-
ствовал при этом разговоре, поэтому 
фамилии не называю.

Ваш тандем с Высоцким сразу сло-
жился?

Знаете, некий конфликт между 
Владимиром Семёновичем и Влади-
миром Алексеевичем играл на руку. 
Я это уже после съёмок понял. А пона-
чалу даже плакал. Потому что я люб-
лю дружить с артистами и режис-
сёрами. А на «Месте встречи» были 
колючие отношения.

Вы можете спросить: какой он — 
Высоцкий? А вот такой, как на экране. 
Это настолько многосложный чело-
век, он был соткан из противоречий. 
Я его немного раздражал.

Чем?
Я был уже заслуженный артист, ла-

уреат Государственной премии и так 
далее. А мне 26 лет. Ещё у меня чёр-
ная «Волга» своя.

Но он тоже был человек известный, 
и у него был «Мерседес».

Но машину ему Марина Влади 
подарила в Германии. А звания ему 
не давали. При этом знал его весь Со-
ветский Союз. У Володи была посто-
янная претензия на отсутствие при-
знания государством. Отчасти, может 
быть, это его во мне раздражало — что 
я такой счастливчик, везунчик.

А вы считаете себя счастливчиком?
Про меня на студии говорили, что 

я ногой открываю двери ЦК ком-
сомола. Но я очень хорошо воспи-

тан и никогда ногами двери не от-
крываю. Очевидно, что в этом был 
какой-то элемент зависти. Я это по-
нял давно, только одного не мог по-
нять, почему у Володи были перепады 
настроения. На съёмочной площадке 
отрепетировали мизансцены, всё сде-
лали замечательно. Свет, грим попра-
вили, всё хорошо. Перед съёмкой ка-
кой-нибудь анекдот расскажет, что 
весь павильон гогочет. Высоцкий был 
очень обаятельный, когда у него было 
хорошее настроение.

Тёти к нему дышали неровно, 
ну часть тёть, а другая вздыхала 
по мне. То есть мы здесь на равных 
работали. И вдруг меняется чело-
век на глазах. Сквозь грим — зелё-
ное лицо, глаза не такие, какие были 
буквально минуту назад. И начина-
ется ор с нецензурными выражения-

ми. Я под руку иногда попадал. Ве-
рите или нет, я уходил за декорацию 
и плакал от этого непонимания, от-
куда вдруг такая перемена? Что его 
задело?

Тогда я не знал о его пороке. О нём 
были в курсе только Говорухин и дру-
зья Володи — Ванечка Бортник, Севоч-
ка Абдулов. Никто мне об этом и не го-
ворил.

Готовую картину нам нужно было 
показать на Петровке, Лубянке и так 
далее. На премьеру «Места встречи 
изменить нельзя» приходили министр 
внутренних дел Щёлоков, глава КГБ 
Чурбанов. Он был молодой, а наград — 
как у Брежнева.

Как принимали?
Первая серия прошла — и тишина 

в зале. Потом все встали и ушли. И вот 
тогда у Говорухина последние волосы 
стали выпадать, а у меня седина по-
явилась. Короче говоря, картину от-
стоял Лапин. И как после этого мне 
не благодарить, не вспоминать хоро-
шим словом этого человека? Он пре-
красно знал двух министров. Навер-
няка там были какие-то беседы.

Что им не понравилось?
Руководство МВД считало, что это 

ковбойский вестерн, а не работа ми-
лиции. Высоцкий не хотел надевать 
милицейскую форму, а у нас картина 
про милицию.

Когда мы начинали снимать, я го-
ворил режиссёру: «Слава, я, конечно, 
по роли могучий человек, на линию 
фронта ходил, но посмотри всё-таки 
на мои руки. Поставь пианино в деко-
рации коммуналки Шарапова. При-
годится». Убедил. И в результате ин-
струмент сыграл свою роль. Помните, 
как Высоцкий подходит к пианино 
и поёт Вертинского: «Лиловый негр 
вам подавал манто...» И вот эта сцена 
спасла фильм.

У Владимира Семёновича были хоро-
шие отношения с правоохранительны-
ми органами?

Он милицию ненавидел патоло-
гически. Всё-таки он проказник был, 
да и темперамента буйного.

Когда фильм показали по телевиде-
нию 11 ноября 1979 года, вы могли 
предположить, какая судьба его ждёт?

Признаться честно, не ожидали 
вот такой зрительской реакции. Мо-
сква пустела, когда шла серия по те-
левизору.

В 1995 году меня пригласили 
в Театр на Таганке на главную роль 
в спектакль Володи Поглазова «Вра-
ги» по Горькому. Времена были непро-
стые. С деньгами плохо, с продуктами 
тоже. Появился в театре замдирек-
тора, который уговорил меня и дру-
гих актёров через него отдать тысячу 
долларов в банк. Собрал деньги и тут 
же исчез — аферюга.

Я пришёл в Краснопресненское УВД 
к начальнику, объяснил, какая слу-
чилась неприятность. А у меня трое 
детей, жена не работает, мама очень 
больна. Каждая копейка на счету.

Он открывает сейф, достаёт бу-
тылку водки, лимон и говорит: «Во-
лодя, а теперь мы посмотрим хоро-
шее кино». На одной полке у него были 
кодексы, справочники юридические, 
а пониже — видеокассеты с «Местом 
встречи». «Понимаете, я пошёл в ми-
лицию, потому что посмотрел эту 
картину», — говорит он.

Слышим, вдруг стук в дверь. Вхо-
дит тот самый замдиректора с меш-
ком денег. Валюту он поменял на руб-
ли, и его с обмоченными штанами 
привели в УВД. «Ну что, Володь, здесь 
мошенничество налицо, — говорит на-
чальник. — Он преступник, и не толь-
ко на Таганке обул людей». А я говорю: 
«Давайте мы его простим. Пускай ему 
будет моё шараповское великодушие 
большим уроком».

И отпустили?
Да. Он мешок оставил и ушёл. Ста-

ниславский писал, что актёры долж-
ны быть беременны ролями. Ты дол-
жен родить своего персонажа, чтобы 
он был убедительным. И вот роды 
произошли, картина вышла, и твой 
герой не уходит из сердца. И этот по-
ступок не только мой, а и моего пер-
сонажа.

Когда вы этот образ создавали, вам по-
надобилась помощь милиции?

У нас были консультанты. Но, ко-
гда они на съёмочной площадке ви-
дели Светлану Светличную, Влади-
мира Высоцкого, у них не находилось 
аргументов что-то поправить. Я то-
гда жил в гостинице «Москва», и они 
ко мне в гости частенько захажива-
ли. И даже в приватных наших бе-
седах они мне замечаний не делали, 
потому что им нужен был идеал ми-
лиционера. Шарапов был идеологи-
чески чистый, такой герой, что маль-
чики, глядя на него, после школы 
шли служить в армию, а потом в ми-
лицию. Думаю, что с этой задачей 
я справился.
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Возвести в квад
Какие интриги ожидают зрителей на Гран-при по фигурному катанию в Красноярске

Мария Кравченко

Т ретий этап серии Гран-при Рос-
сии стартует в Красноярске 9 ноя-

бря. В этот раз собрался солидный 
состав. В каждом виде нас ждёт 
серьёзная борьба, а где-то про-

гнозировать пьедестал кажется 
совсем невозможным. Соревно-
вания среди юниоров уже нача-
лись, в день короткой программы 

танцевальных и спортивных дуэтов 
трибуны были заполнены примерно 

на 40%. В главные дни соревнований 
ожидается аншлаг.

Одиночницы порадуют возвраще-
нием Софьи Акатьевой, завоевавшей 
звание чемпионки страны без малого 
два года назад именно в Красноярске. 
Хотя 17-летняя воспитанница Этери 
Тутберидзе не исполняет элементы 
ультра-си после травмы, но с чистым 
катанием может претендовать на са-
мые высокие места этапа. Её главной 
соперницей станет ученица Евгения 
Плющенко Софья Муравьёва. Она 
владеет тройным акселем, но увидим 
ли мы этот сложный прыжок в Крас-
ноярске, остаётся только гадать.

17-летняя Алина Горбачёва с чет-
верным сальховом — тёмная лошад-
ка турнира. В прошлом сезоне спор-

тсменка Софьи Федченко не всегда 
справлялась с квадом, но недавно 
выложила в социальные сети видео 
чистого исполнения сложнейшего 
прыжка. Болельщики верят, что уви-
дят такой же в воскресенье в Крас-
ноярске.

— Мои фавориты этого сезона? Ин-
тересно наблюдать за Соней Мура-
вьёвой, у неё особенная история — 
борьба с акселем три с половиной, 
который не получался, потом стал 

получаться, — поделился с «Изве-
стиями» серебряный призёр Олим-
пиады-2018  в команде Александр 
Энберт. — Это спортивное преодоле-
ние, конечно, я за неё 
болею, рад, когда она 
берёт новую верши-
ну и идёт вперёд. Аде-
лия Петросян, наверное, 
на данный момент явля-
ется фаворитом сезона — 
мощные элементы, мощ-
ное катание. Также мне 
будет интересно сле-
дить за Ксенией Сини-
цыной.

— Не скажу, что мне сей-
час суперинтересно 
с м о т р е т ь 
ж е н с к о е 
о д и н о ч -
ное, — от-
м е т и л а 
в разгово-
ре с «Известия-
ми» чемпионка Универсиады, 
а ныне тренер и хореограф Бе-
тина Попова. — Даже несмотря 
на остатки четверных, не скажу, 
что они поражают мой мир и всё 
меняют, как это было раньше, ког-
да девчонки выходили и делали это 
впервые. Сейчас это стало обычной 
историей и остаётся чаще у юниоров. 
Не хватает и противостояний, и каче-
ственного зрелого женского катания. 
Правда не хватает. Даже Синицына, 
Фролова, Муравьёва — они хороши 
по отдельности, но у них нет проти-
востояния.

Конкуренция в мужском оди-
ночном катании не такая сильная, 
как на предыдущих этапах, но по-
прежнему остаётся очень высокой. 

Для многих одиночников краснояр-
ский этап станет первым соревнова-
нием сезона. За лидерство поборют-
ся Дмитрий Алиев и Пётр Гуменник 
с программами «Евгений Онегин». 
На контрольных прокатах в Санкт-
Петербурге фигуристы были не в луч-

шей форме, 
но спустя два 

месяца подго-
товки они имеют все шан-

сы взять золотую медаль.
— В июле получил 

травму, она довольно 
неприятная и лечит-
ся долго, — рассказал 
«Извест и я м» Пёт р 

Гуменник. — Одна-
ко к старту сезона 
удалось набрать 
хорошую форму, 
поэтом у поста-

раюсь хорошо выступить во всех со-
ревнованиях. Продолжаю ли я расти? 
Последнее УМО (углублённое медоб-
следование. — «Известия») в мае по-
казало, что стабилизировался пока-
затель роста. Сейчас он составляет 
184,5 см.

На пьедестал претендуют воспи-
танники тренерского штаба Этери 
Тутберидзе Андрей Мозалёв и Дани-
ил Самсонов и открытие начала се-
зона Николай Угожаев. Спортсмен 
из Санкт-Петербурга на Мемориале 
Николая Панина-Коломенкина на-
брал более 300 баллов в сумме и обо-
шёл действующего чемпиона и вице-
чемпиона России.

В отличие от казанского этапа, 
в Красноярск приедут шесть спор-

тивных пар, что точно обеспечит 
борьбу за медали. Самым ожи-

даемым для зрителей станет вы-
ступление бронзовых призёров 

Олимпиады Анастасии Мишиной/
Александра Галлямова тренера Та-
мары Москвиной. Если с лидерством 
в парах всё очевидно, то за серебро 
поборются сразу несколько спортив-
ных дуэтов: среди них Ясмина Кады-
рова с новым партнёром Ильёй Миро-
новым и серебряные призёры этапа 
в Магнитогорске Анастасия Мухор-
това/Дмитрий Евгеньев.

Танцы снова удивляют разнообра-
зием и массой участников. Главная 
интрига этого вида — смогут ли уче-
ники Анжелики Крыловой Василиса 
Кагановская/Максим Некрасов обой-
ти именитых чемпионов краснояр-
ского льда Елизавету Худайбердиеву/
Егора Базина. Ещё один яркий дуэт — 
Екатерина Миронова/Евгений Устен-
ко — покажет образы из пьесы «Гам-
лет» в произвольной программе.

Выбить Дзюбу 
Как завершится противостояние «Акрона» и «Спартака»

Алексей Фомин

В чемпионате России по футбо-
лу подходит к концу первый круг. 

Он завершится в ближайшие выходные 
15-м туром, в рамках которого в гости 
к «Спартаку» приедет его скандальный 
воспитанник Артём Дзюба, выступаю-
щий за «Акрон». Лидирующий «Красно-
дар» отправится в Казань к местному 
«Рубину». Идущий вторым «Зенит» ждёт 
выезд в Грозный к «Ахмату». Замыкаю-
щий первую тройку «Локомотив» при-
мет на своём поле «Факел».

�� «СПАРТАК» — «АКРОН»

Исполняется десять  лет с момен-
та начала скандальной эпопеи с ухо-
дом Дзюбы из родного «Спартака». 
В 2014 году он вернулся из «Росто-
ва», где за время аренды выиграл Ку-
бок России. В составе красно-белых 
Артём результативно провёл первые 
матчи чемпионата, но осенью внезап-
но пропал из состава. Вскоре выясни-
лось, что руководство «Спартака» так 
отреагировало на слухи о переговорах 
нападающего с «Зенитом».

В итоге в феврале 2015-го Дзюба 
подписал с петербургским клубом 
контракт, который вступал в силу 
с лета, когда истекало соглашение 
со «Спартаком». Оставшиеся месяцы 
контракта с красно-белыми он провёл 
в «Ростове», куда снова ушёл в арен-
ду. С тех пор у Дзюбы случалось мно-
го успехов и скандалов в сборной Рос-
сии, «Зените» и за футбольным полем. 
Но шлейф расставания со «Спартаком» 
до сих пор придаёт особый интерес 
матчам, когда команды Артёма при-
езжают на домашнюю арену красно-
белых.

В ближайшую субботу он туда 
впервые приедет в составе «Акрона». 
Интересно, что, несмотря на разни-
цу в финансовых возможностях, обе 
команды находятся в первой поло-
вине турнирной таблицы: «Спартак» 
на пятом месте, а «Акрон» — на вось-
мом. Для дебютанта РПЛ тольяттинцы 
вообще очень успешно пока выступа-
ют. И трудно переоценить вклад в это 
Дзюбы — за два месяца с момента пе-
рехода в шести матчах чемпионата 
он забил два мяча и сделал три голе-
вые передачи.

— «Акрон» и без Дзюбы показывал 
неплохой футбол, позволяющий обы-
грывать нынешний «Спартак», — поде-
лился мнением с «Известиями» быв-
ший владелец красно-белых Андрей 

Червиченко. — Другое дело, что без 
Артёма его нынешней команде часто 
не хватало опыта. Всё-таки там мно-
го молодых ребят, которые впервые 
играют в РПЛ. Поэтому случалось, что 
они не реализовывали хорошие мо-
менты, в результате чего при хоро-
шей игре недополучали очков. А Дзю-
ба придаёт им нужный класс, поэтому 
«Акрон» и поднялся на восьмое место. 
Ну и персонально на «Спартак» у него 
будет особый настрой. Так что вполне 
допускаю, что «Акрон» если не побе-
дит, то ничью добудет. Мы сами видим, 
как нестабилен «Спартак» — то у ЦСКА 
дерби выигрывает (2:0), то «Ростову» 
(0:1) в Кубке проигрывает. С «Акроном» 
ему в любом случае будет непросто.

�� «РУБИН» — «КРАСНОДАР»

«Краснодар» близок к тому, чтобы за-
вершить первый круг без поражений. 
Он начал сезон с трёх ничьих под-
ряд в чемпионате и с тех пор выиграл 
11 матчей подряд. Чтобы сохранить 
отрыв от «Зенита» в три очка, «бы-
кам» необходимо побеждать в Каза-
ни. Но «Рубин» уже не раз доказывал, 
что способен дать бой кому угодно.

Даже выездное поражение в про-
шлом туре от «Локомотива» (0:1), слу-
чившееся из-за гола в концов-
ке встречи, произошло при равной 
игре. А в среду в первом четвертьфи-
нальном матче Кубка России против 
ЦСКА «Рубин» и вовсе доминировал 
дома, лишь из-за слабой реализации 
моментов не дожав армейцев и за-
кончив игру вничью 0:0. И наверняка 
подопечные Рашида Рахимова попы-
таются отобрать очки у «Краснодара».

— С «Рубином» просто не бывает ни-
кому в РПЛ — что в этом сезоне, что 
в прошлом, — отметил в разговоре 
с «Известиями» бывший полузащит-
ник «Краснодара» Максим Деменко. — 
Неслучайно в марте, по ходу про-
шлого чемпионата, казанцы смогли 
сыграть в гостях с «Краснодаром» 
вничью (1:1), сравняв счёт на послед-
них минутах. Наверняка они поста-
раются что-то подобное сделать 
и в предстоящем туре. «Рубин», мо-
жет, не всегда показы-
вает привлекательный 
футбол, но за счёт хоро-
шей обороны стабильно 
набирает очки и усложняет 
жизнь любому сопернику. «Крас-
нодар» в нынешнем сезоне достаточ-
но хорош в атаке, чтобы взломать эту 
оборону.

Вопрос с «заковыркой»

Константин Алексеев

Спортивный журналист

Подзабытая тема «Дзюба и сборная» 
снова актуальна. Поднял её сам Ар-

тём, заявив, что готов поехать в сбор-
ную России. Там было всё красиво — 
и про честь, и про гимн, и про мурашки 
по коже. Форвард умеет подпустить 
сентиментальности, и ему, вспоми-
ная его слёзы в прямом эфире, впол-
не веришь. Да, Дзюба чувствительный 
и эмоциональный. И за сборную дей-
ствительно всегда выкладывался на сто 
процентов.

Всё испортила формулиров-
ка: «Дайте шанс заковырять любой 
гол». Вот она прямо кричит не о люб-
ви к стране и сборной, а о личных 
амбициях. Которых, как мы знаем, 
у Дзюбы не меньше, чем сентимен-
тальности. Самолюбование так пере-
ливается через край, что сторонним 
наблюдателям порой становится не-
удобно. И обидчивость отсюда же 
повышенная, когда под бан в соц-
сетях у Артёма могут попасть все 
партнёры по национальной ко-
манде.

Напомню контекст: у Кер-
жакова и Дзюбы — по 30 голов 
за сборную России. Александр 
забил свои мячи честно, без вся-
ких поблажек и натяжек. Этот 
рекорд заслуживает того, что-
бы и побит он был в столь 
же честном соперни-
честве. Понятно, что 
Дзюба стал жертвой 
международной 
изоляции, а также 
своих сложных 
взаимоотноше-
ний с Валери-

ем Карпиным. Но такие условия, что 
называется, «входят в стоимость би-
лета». А в ссоре с тренером явно есть 
часть вины и самого футболиста.

«Зачем? — приводит “РИА Ново-
сти Спорт” ответ Карпина на вопрос 
о возможном вызове Дзюбы. — У всех 
или многих футболистов есть цель 
играть за сборную. Всех вызывать?»

Сборная не место для «зако-
выриваний», не цирк и не балаган. 
А то можно дойти до того, что ради 
рекорда любого футболиста пригла-
сим на серию матчей национальную 
команду с последнего места ФИФА, 
отрядим кого-то в атаку — пусть все 
играют на него, а тот наколачивает 
по десятку мячей. За три матча уста-
новим рекорд России.

А ещё можно дать установить до-
стижение Дзюбе, а потом вызвать 
самого Кержакова и позволить ему 
снова стать первым. Гулять так гу-
лять. Почему нет?

Если серьёзно, то Дзюба всего 
в двух голах от общего рекорда Кер-
жакова за всю российскую историю. 
231 против 233. Его Артём навер-
няка побьёт без всяких поддавков 
(в этом сезоне у 36-летнего форварда 
два гола в шести матчах за «Акрон»). 
И это будет честно.

Хотя есть и другое мнение, в том 
числе от уважаемых специалистов.

— Дзюба сделал очень многое для 
российского футбола и для нашей 
сборной, — отметил «Известиям» 
бывший главный тренер ЦСКА и на-
циональной команды Валерий Газза-

ев. — Мы видим, что у него 
огромное желание, поэ-

тому было бы правиль-
но пригласить Артёма 
на тот же матч с Бру-
неем, чтобы он сы-
грал, забил и стал луч-

шим бомбардиром 
в истории нашей наци-

ональной сборной. 
Я это только 

привет-
ствую.
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